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Tätigkeitsbericht vom Team des Deutschen Gehörlosen -Bundes vom November 2019 bis September 2020  

Veröffentlichung  Datum  Titel/Inhalt/Berichte  Präsidium und Beirat  
Bundesgeschäfts -

stelle  

Titel -
DGB-
Filme  

  November 2019  ab Seite 1  

Bericht 13/2019 06.11.19 
Sitzung der begleitenden Arbeitsgruppe der DB AG am 
06.11.2019 in Berlin 

Hans-J¿rgen Kleefeldt     

Bericht 13/2019 06.11.19 
32. Konsultation der Monitoring-Stelle UN-BRK mit den 
behindertenpolitischen Verbänden am 06.11.2019 

  Daniel Büter   

Bericht 13/2019 07.11.19 
Gespräch mit Medienstaatssekretärin Heike Raab am 

07.11.2019 

 Daniel Büter 

DGB-Film 
17/2019 & 

DGB-Film 
20/2019 

Bericht 13/2019 08.11.19 Fotoausstellung ĂAudismusñ am 08.11.2019   Daniel Büter   

Bericht 13/2019 09.11.19 
Vergabe des Kulturpreises ĂGoldene Kroneñ am 09.11.2019 

in Leipzig 

Elisabeth Kaufmann     

Bericht 13/2019 
11. - 

12.11.2019 
Inklusionstage vom 11.-12.11.2019 Helmut Vogel  

Daniel Büter und Sandra 
Kühling 

DGB-Film 
18/2019  

Bericht 13/2019 12.11.19 
Symposium ĂReprªsentativbefragung zur Teilhabe von 
Menschen mit Behinderung und Beeintrªchtigungñ am 
12.11.2019 

  Daniel Büter   

Bericht 13/2019 12.11.19 7. Runder Tisch ĂBarrierefreies Fernsehenñ am 12.11.2019   Daniel Büter   

Bericht 13/2019 13.11.19 5. Sitzung des DBR-Arbeitsausschusses am 13.11.2019   Daniel Büter   

Bericht 13/2019 15.11.19 
Abschlussveranstaltung zum Projekt ĂUnser gutes Recht: 
Verbandsklagen als strategisches Instrument der Selbsthilfeñ 

am 15.11.2019 

  Judith Hartmann 
(Vertretung)  

  

Bericht 13/2019 
15. - 

17.11.2019 

Arbeitstagung und Mitgliederversammlung der Deutschen 
Gesellschaft der Hörbehinderten ï Selbsthilfe und 
Fachverbände e. V. mit Neuwahlen vom 15.-17.11.2019 in 

Eisenach 

Helmut Vogel  Daniel Büter   

Bericht 13/2019 
15. - 

16.11.2019 
4. Jugendfestival der Deutschen Gehörlosen-Jugend vom 
15.-16.11.2019 in München 

Elisabeth Kaufmann   
DGB-Film 
22/2019  

Bericht 12/2019 18.11.19 
Fachtagung von der Deutschen Gesellschaft der 
Hºrbehinderten: ĂGebªrdensprache an Schulen jetzt!ñ am 
18.11.2019 in Berlin 

Helmut Vogel    
DGB-Film 
23/2019  

Bericht 13/2019 29.11.19 

Konferenz der Bundestagsfraktion DIE LINKE ĂTeilhabe mit 

Links ï Gute Arbeit f¿r Menschen mit Behinderungenñ am 
29.11.2019 im Bundestag in Berlin 

Elisabeth Kaufmann     

Bericht 13/2019 30.11.19 25-jähriges Jubiläum von Loor Ens am 30.11.2019 in Köln Michael Wohlfahrt  Daniel Büter   

      

      

https://www.youtube.com/watch?v=emEjz40lDXA&t=10s
https://www.youtube.com/watch?v=emEjz40lDXA&t=10s
https://www.youtube.com/watch?v=zU_2bZbtnVo&t=63s
https://www.youtube.com/watch?v=zU_2bZbtnVo&t=63s
/Users/twdi/Desktop/Monatsberichte/Audismus#_Fotoausstellung_
https://www.youtube.com/watch?v=zNpR6ZSk7hQ&t=24s
https://www.youtube.com/watch?v=zNpR6ZSk7hQ&t=24s
/Users/twdi/Desktop/Monatsberichte/Repräsentativbefragung_z#_Symposium_
/Users/twdi/Desktop/Monatsberichte/Repräsentativbefragung_z#_Symposium_
/Users/twdi/Desktop/Monatsberichte/Repräsentativbefragung_z#_Symposium_
https://www.youtube.com/watch?v=FAIVHyaUb-w&t=17s
https://www.youtube.com/watch?v=FAIVHyaUb-w&t=17s
https://www.youtube.com/watch?v=c-jWD5jeIkM&t=303s
https://www.youtube.com/watch?v=c-jWD5jeIkM&t=303s
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  Dezember 2019 ab Seite 11   

Bericht 13/2019  01.12.2019 Vorbereitungsarbeiten für den 4. Bildungskongress 2020 
Helmut Vogel und Michael 
Wohlfahrt 

Petra Alaei   

Bericht 13/2019 02.12.19 
Abendveranstaltung ĂInklusive Bildung in Deutschland ï 10 
Jahre UN- Behindertenrechtskonventionñ am 02.12.2019 

  Daniel Büter   

Bericht 13/2019 03.12.19 

DBR-Welttagsveranstaltung ĂEinmischen, Mitmischen, 

Aufmischen ï Perspektiven politischer Partizipationñ am 
03.12.2019 

  Daniel Büter 
DGB-Film 

25/2019  

Bericht 13/2019 07.12.19 

Fachveranstaltung Ă10 Jahre UN-
Behindertenrechtskonvention: Teilhabe durch 

Gebªrdensprache(n) aus der Perspektive der Deaf Studiesñ 
am 07.12.2019 in Berlin 

Helmut Vogel und Dr. Ulrike 

Gotthardt 
Daniel Büter   

Bericht 13/2019 09.12.19 Gespräch mit Corinna Rüffer am 09.12.2019   Daniel Büter   

Bericht 13/2019 10.12.19 
Abschlussveranstaltung ĂAlle dabei ï gemeinsam unterwegsñ 
am 10.12.2019 

Steffen Helbing Daniel Büter   

Bericht 13/2019 16.12.19 Gespräch mit Herrn Salo am 16.12.2019 in Frankfurt Helmut Vogel      

Bericht 03/2020 27.12.19 
Vorbereitungen für den Bildungskongress im Dezember 2019 

und Januar 2020 

Helmut Vogel und Michael 

Wohlfahrt 
Petra Alaei   

Bericht 03/2020 28.12.19 
Vorbereitungen für den Bildungskongress im Dezember 2019 
und Januar 2020 

Helmut Vogel und Michael 
Wohlfahrt 

Petra Alaei   

  Januar 2020 ab Seite 16  

Bericht 01/2020 07.01.20 Telefongespräch über barrierefreien Notruf am 07.01.2020    Daniel Büter   

Bericht 03/2020 16.01.20 
Vorbereitungen für den Bildungskongress im Dezember 2019 

und Januar 2020 

Helmut Vogel und Michael 

Wohlfahrt 
Petra Alaei   

Bericht 01/2020 16.01.20 1. Sitzung des DBR-Arbeitsausschusses am 16.01.2020   Daniel Büter   

Bericht 01/2020 19.01.20 
Neujahrsempfang der Evangelischen Gehörlosengemeinde 
am 19.01.2020 

Steffen Helbing     

Bericht 01/2020 20.01.20 
Gespräch mit dem LWL über Gebärdensprach-Avatare am 
20.01.2020 in Münster 

  Daniel Büter   

Bericht 01/2020 24.01.20 
Workshop ĂTeilhabe von Menschen mit Behinderungñ am 

24.01.2020 

Elisabeth Kaufmann     

Bericht 01/2020 29.01.20 
70. Geburtstag des Sozialverbandes VdK Deutschland e. V. 
am 29.01.2020 

Steffen Helbing Daniel Büter   

Bericht 01/2020 30.01.20 Gespräch über barrierefreien Notruf am 30.01.2020 

DGB-Fachteam ĂNotrufñ 

Steffen Helbing 
Daniel Büter   

Bericht 01/2020 31.01.20 Verabschiedung von Sandra Kühling Helmut Vogel  Daniel Büter   

 Februar 2020 ab Seite 20  

Bericht 03/2020 08.02.20 
Feier Ă15 Jahre Deutsche Gehºrlosen-Jugendñ am 
08.02.2020 

Helmut Vogel      

      

/Users/twdi/Desktop/Monatsberichte/Inklusive_Bildu#_Abendveranstaltung_
/Users/twdi/Desktop/Monatsberichte/Inklusive_Bildu#_Abendveranstaltung_
/Users/twdi/Desktop/Monatsberichte/Einmisch#_DBR-Welttagsveranstaltung_
/Users/twdi/Desktop/Monatsberichte/Einmisch#_DBR-Welttagsveranstaltung_
/Users/twdi/Desktop/Monatsberichte/Einmisch#_DBR-Welttagsveranstaltung_
https://www.youtube.com/watch?v=5DrImkaOT_0&t=68s
https://www.youtube.com/watch?v=5DrImkaOT_0&t=68s
/Users/twdi/Desktop/Monatsberichte/10_Jahre#_Fachveranstaltung_
/Users/twdi/Desktop/Monatsberichte/10_Jahre#_Fachveranstaltung_
/Users/twdi/Desktop/Monatsberichte/10_Jahre#_Fachveranstaltung_
/Users/twdi/Desktop/Monatsberichte/10_Jahre#_Fachveranstaltung_
/Users/twdi/Desktop/Monatsberichte/Alle_dabei#_Abschlussveranstaltung_
/Users/twdi/Desktop/Monatsberichte/Alle_dabei#_Abschlussveranstaltung_
/Users/twdi/Desktop/Monatsberichte/Teilhabe_von#_Workshop_
/Users/twdi/Desktop/Monatsberichte/Teilhabe_von#_Workshop_
/Users/twdi/Desktop/Monatsberichte/15_Jahre#_Feier_
/Users/twdi/Desktop/Monatsberichte/15_Jahre#_Feier_
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Bericht 03/2020 12.02.20 
Gespräch mit Herrn Staatssekretär Dr. Nussbaum am 
12.02.2020 

Steffen Helbing Daniel Büter   

Bericht 03/2020 13.02.20 
Tagung ĂDie Umsetzung der UN-
Behindertenrechtskonvention in ¥sterreich und Deutschlandñ 
am 13.02.2020 in Innsbruck  

Elisabeth Kaufmann     

Bericht 03/2020 17.02.20 
7. Sitzung des Expertenkreises der Bundesfachstelle 
Barrierefreiheit am 17.02.2020  

  Daniel Büter   

Bericht 03/2020 21.02.20 
Sitzung der AG Sprachliche Minderheit am 21.02.2020 in 
Berlin 

Helmut Vogel und Steffen 
Helbing 

    

Bericht 03/2020 22.02.20 Austauschtreffen am 22.02.2020 in Frankfurt 
Helmut Vogel, Elisabeth 
Kaufmann und Dr. Ulrike 
Gotthardt 

    

Bericht 03/2020 25.02.20 Gespräch mit Dr. Annette Tabbara am 25.02.2020 in Berlin Helmut Vogel  Daniel Büter   

(folgt noch)  28.02.20 
Forum "Leitlinie zur Begleitung hörbeeinträchtigter 
Minderjähriger sowie ihrer Erziehungsberechtigten im 
Kontext einer Cochlea Implantat Versorgung" 

Dr. Ulrike Gotthardt 
Thomas Sodomann 
(Vertretung)  

 

  März 2020 ab Seite 24  

Bericht 03/2020 04.03.20 
33. Konsultation der Monitoring-Stelle UN-BRK mit den 
behindertenpolitischen Verbän- den am 04.03.2020 

  Daniel Büter   

Bericht 03/2020   Neue Mitarbeiterin in der DGB-Geschäftsstelle       

Bericht 03/2020 10.03.20 
Telefongespräch mit Prof. Dr. Günter Huhle über Emergency 

Eye am 10.03.2020 

  Daniel Büter   

Bericht 03/2020 11.03.20 2. Sitzung des DBR-Arbeitsausschusses am 11.03.2020   Daniel Büter   

Bericht 03/2020  Situation in der Corona-Krise ab Mitte März 2020 

Helmut Vogel, Elisabeth 
Kaufmann und Dr. Ulrike 

Gotthardt  

Ngoc Mai Nguyen, Dr. 
Anja Gutjahr und Daniel 

Büter 

  

  April 2020 ab Seite 26  

 Mai 2020 ab Seite 26  

Bericht 03/2020 13.05.20 
Telefongespräch mit dem NRW-Innenministerium am 
13.05.2020 

  Daniel Büter   

Bericht 04/2020   
Zusammenfassung zum Bericht der EUD zur Corona-
Situation bei den Gehörlosen in Europa 

Helmut Vogel  Daniel Büter   

 Juni 2020 ab Seite 2 9  

Bericht 03/2020   3. Sitzung des DBR-Arbeitsausschusses am 17.06.2020   Daniel Büter   

 Juli 2020 ab Seite 29  

Bericht 06/2020 01.07.2020 
Beginn des neuen dreijährigen DGB-Projektes am 
01.07.2020 

Präsidium Bundesgeschäftsstelle  

Bericht 06/2020 17.07.2020 
Online-Seminar ĂBTHG ï Auswirkungen der Reformstufe 3ñ 

am 17.07.2020 
 Daniel Büter  

 August 2020 ab Seite 31  
(folgt noch)  20.08.2020 Jahresbericht Mobilität und Teilhabepreis Hans-Jürgen Kleefeldt   

/Users/twdi/Desktop/Monatsberichte/Die_Umsetzung#_Tagung_
/Users/twdi/Desktop/Monatsberichte/Die_Umsetzung#_Tagung_
/Users/twdi/Desktop/Monatsberichte/Die_Umsetzung#_Tagung_
/Users/twdi/Desktop/Monatsberichte/BTHG_–#_Online-Seminar_
/Users/twdi/Desktop/Monatsberichte/BTHG_–#_Online-Seminar_
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Bericht 06/2020 
21. - 

23.08.2020 

DGB-Präsidiumssitzung vom 21. bis 23.08.2020 in 

Braunschweig 
Präsidium 

Daniel Büter, Ngoc Mai 
Nguyen und Wille Felix 

Zante 

 

Bericht 06/2020 26.08.2020 
2. Gespräch zu den barrierefreien Medienangeboten des ZDF 
am 26.08.2020 

Bernd Schneider, Thomas 
Zander 

Daniel Büter  

Bericht 05/2020 & 
Bericht 06/2020 

27.08.2020 
Gesprªch mit dem Bundesprªsidenten im Schloss Bellevue 
am 27. August 2020 & Besuch beim Bundespräsidenten am 
27.08.2020 

Helmut Vogel Daniel Büter  

Bericht 06/2020 28.08.2020 Popkultur-Festival am 28.08.2020 
AG Deaf Performance 

Elisabeth Kaufmann 
  

 September 2020 ab Seite 3 6 
Bericht 06/2020 01.09.2020 4. Sitzung des DBR-Arbeitsausschusses am 01.09.2020  Daniel Büter  

Bericht 06/2020 10.09.2020 
3. Sitzung der Arbeitsgruppe ĂDGS als Minderheitenspracheñ 

am 10.09.2020 

Helmut Vogel und AG 
ĂDeutsche Gebªrdensprache 

als Minderheitensprache 
Prof. Dr. Christian Rathmann 
und Dina Zander-Tabbert 

Daniel Büter  

Bericht 06/2020 10.09.2020 PR-Coup zum Warntag am 10.09.2020  Wille Felix Zante  

Bericht 06/2020 
11. - 

12.09.2020 
DGB-Arbeitstagung am 11. und 12.09.2020 in Frankfurt und 
online 

Helmut Vogel, Michael 
Wohlfahrt und Dr. Ulrike 
Gotthardt und AG DGB2.0 

und 
Kommunikationsassistenz 

Ngoc Mai Nguyen und 
Daniel Büter 

 

Bericht 06/2020 12.09.2020 
Demo in Dresden mit einem Video-Grußwort von Helmut 
Vogel am 12.09.2020 

Helmut Vogel  
DGB Film 
20/2020 

Bericht 06/2020 22.09.2020 
Schlichtungsgespräch mit dem Auswärtigen Amt am 
22.09.2020 

Elisabeth Kaufmann Daniel Büter  

(folgt noch) 23.09.2020 Jahresbericht Mobilität und Teilhabepreis Hans-Jürgen Kleefeldt   

Bericht 06/2020 23.09.2020 DGB-Pressekonferenz am 23.09.2020 Elisabeth Kaufmann 
Daniel Büter, Wille Felix 
Zante und Ngoc Mai 
Nguyen 

 

Bericht 06/2020 24.09.2020 
2. Sitzung des Ausschusses für barrierefreie 
Informationstechnik am 24.09.2020  

AG ĂDGS in digitalen 

Anwendungenñ Ralph Raule 
und Daniel Büter 

  

Bericht 06/2020 25.09.2020 Gespräch mit Klaus Mindrup (MdB) am 25.09.2020  
Wille Felix Zante und 

Daniel Büter 
 

Bericht 06/2020 29.09.2020 
Tagung ĂBeing Left Behind ï Globale Gesundheit inklusiv 
gestaltenñ am 29.09.2020 

 
Wille Felix Zante und 
Daniel Büter 

 

Bericht 06/2020 30.09.2020 
Öffentliche Anhörung zur Erhöhung der Behinderten-

Pauschbeträge am 30.09.2020 
 Daniel Büter  

 
 

https://www.youtube.com/watch?v=2GroMS04Kgw
https://www.youtube.com/watch?v=2GroMS04Kgw
/Users/twdi/Desktop/Monatsberichte/Being_Left#_Tagung_
/Users/twdi/Desktop/Monatsberichte/Being_Left#_Tagung_
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DGB-Pressemitteilungen:  
2019 
¶ Pressemitteilung 09/2019 "Der Forderungskatalog des Deutschen Gehörlosen-Bundes e. V. als ein wichtiges Handlungsinstrument zur politischen 

Verbandsarbeit" (hier  lesen) 
¶ Pressemitteilung 10/2019 "Abbau kommunikativer Barrieren als Voraussetzung für soziale Teilhabe ï E-Learning-Programm für Deutsche 

Gebärdensprache" (hier  lesen) 
¶ Pressemitteilung 11/2019 "4. Bildungskongress vom 11.-12. September 2020 in Landshut: "Bimodal-bilinguale Bildung verstehen, erleben und 

voranbringen" (hier  lesen) 

2020 

¶ Pressemitteilung 01/2020 "Menschen mit Hör- und Sprachbehinderungen brauchen mehr staatliche Sicherheit und staatlichen Schutz in Notfall- bzw. 
Gefahrensituationen!" (hier  lesen) 

¶ Pressemitteilung 02/2020 "Krankenhäuser sind seit 01.01.2020 nicht mehr für die Dolmetscherkosten zuständig, sondern die Krankenkassen" 
(hier  lesen) 

¶ Pressemitteilung 03/2020 "Das Verwenden von Mund-Nase-Masken ohne und mit Sichtfenster erschwert die Kommunikation zwischen Hörenden und 
Gehörlosen. Die Möglichkeiten der Kommunikation müssen vielfältiger sein!" (hier  lesen) 

¶ Pressemitteilung 04/2020 "Die Dokumentation zur Fachtagung ĂCochlea Implantat ï Realitªten ohne Zwangñ ist erschienen!" (hier  lesen) 
¶ Pressemitteilung 05/2020 "Der DGB startet sein dreijähriges Projekt zur nachhaltigen Vertiefung der politischen Verbands- und Öffentlichkeitsarbeit" 

(hier  lesen) 
¶ Pressemitteilung 06/2020 "Die 7. Deutschen Kulturtage der Gehörlosen in Friedrichshafen werden um ein Jahr verschoben!" (hier  lesen) 
¶ Pressemitteilung 07/2020 "'Also, wir haben nix gehört.' Der Warntag 2020 in der Presse" ( hier  lesen)  
¶ Pressemitteilung 08/2020: "'Gebärdensprachen sind für alle da!' - der 3. Internationale Tag der Gebärdensprachen" (hier  lesen)  

 
DGB-Stellungn ahmen:  
2019 
¶ Stellungnahme 08/2019: "zum Entwurf eines Gesetzes für bessere und unabhängigere Prüfungen (MDK-Reformgesetz) BT-Drs. 19/13397 und zur 

öffentlichen Anhörung zur Reform des Medizinischen Dienstes der Krankenversicherung (MDK) am 14.10.2019" (hier  lesen) 
¶ Stellungnahme 09/2019: "Musikperformance und Empowerment" (hier  lesen) 

2020 

¶ Stellungnahme 01/2020: "zum Referentenentwurf eines Gesetzes zur Änderung des Justizvergütungs- und -entschädigungsgesetztes (JVEG-
Änderungsgesetz 2020)" (hier  lesen) 

¶ Stellungnahme 03/2020: "Fehlender Zugang zu gesundheitlichen Informationen über das Coronavirus in Gebärdensprache und mit Untertiteln" 
(hier  lesen) 

¶ Stellungnahme 04/2020: "Bereitstellung von gesundheitsrelevanten Informationen zur Corona-Krise in Gebärdensprache und mit Untertiteln: zum 

aktuellen Stand" (hier  lesen) 
¶ Stellungnahme 05/2020: "Zum Referentenentwurf des Bundesministeriums für Finanzen für ein Gesetz zur Erhöhung der Behinderten-Pauschbeträge 

sowie zur Anpassung weiterer steuerlicher Regelungen" (hier  lesen) 
¶ Stellungnahme 06/2020: "Zum Referentenentwurf des Bundesministeriums für Justiz und Verbraucherschutz zum Entwurf eines Gesetzes zur Reform 

des Vormundschafts- und Betreuungsrechts" (hier  lesen) 
 

http://www.gehoerlosen-bund.de/browser/3854/dgb_09_2019_Pressemitteilung.pdf
http://www.gehoerlosen-bund.de/browser/3859/dgb_10_2019_Pressemitteilung.pdf
http://www.gehoerlosen-bund.de/browser/3879/dgb_11_2019_Pressemitteilung.pdf
http://www.gehoerlosen-bund.de/browser/3882/dgb_01_2020_Pressemitteilung.pdf
http://www.gehoerlosen-bund.de/browser/3903/dgb_02_2020_Pressemitteilung.pdf
http://www.gehoerlosen-bund.de/browser/4026/dgb_03_2020_pressemitteilung_final.pdf
http://www.gehoerlosen-bund.de/browser/4109/dgb_04_2020_pressemitteilung_final.pdf
http://www.gehoerlosen-bund.de/browser/4117/dgb_05_2020_pressemitteilung.pdf
http://www.gehoerlosen-bund.de/browser/4130/dgb_06_2020_pm-kulturtage.pdf
http://www.gehoerlosen-bund.de/browser/4141/dgb_07_2020_pm-warntag-pressespiegel.pdf
http://www.gehoerlosen-bund.de/browser/4143/dgb_08_2020_pm-23-september.pdf
http://www.gehoerlosen-bund.de/browser/3849/dgb_08_2019_stellungnahme_final.pdf
http://www.gehoerlosen-bund.de/browser/3878/dgb_09_2019_stellungnahme_final.pdf
http://www.gehoerlosen-bund.de/browser/3910/dgb_01_2020_stellungnahmeJVEG_final.pdf
http://www.gehoerlosen-bund.de/browser/3909/dgb_03_2020_stellungnahme.pdf
http://www.gehoerlosen-bund.de/browser/3921/dgb_04_2020_Stellungsnahme_final.pdf
http://www.gehoerlosen-bund.de/browser/4118/dgb_05_2020_stellungnahme_final.pdf
http://www.gehoerlosen-bund.de/browser/4126/dgb_06_2020_stellungnahme-betreuung.pdf
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¶ Stellungnahme 07/2020: "Barrierefreiheit muss zugänglich sein! Zur Novellierung des Filmfördergesetzes" (hier  lesen)  

 
Positionspapiere  
¶ Positionspapier 01/2020: " Auswirkungen der Corona-Pandemie auf die Situation der Gehörlosen-/Gebärdensprachgemeinschaft in Deutschland" 

(hier  lesen)  
 

DGB-Filme:  
2019 
¶ DGB-Film 17/2019 in Gebärdensprache und mit Untertitel über das Gespräch mit Frau Raab (Video hier  klicken) 

¶ DGB-Film 18/2019 in Gebärdensprache und mit Untertitel über Inklusionstage 2019 "Kultur, Freizeit, Sport und Tourismus" (Vide hier  klicken) 
¶ DGB-Film 19/2019 in Gebärdensprache und mit Untertitel über Fachtagung "Gemeinsam vom Gesetz zur Praxis: Bilanz und Ausblick zur Umsetzung 

des Bundesteilhabegesetzes" (Video hier  klicken) 
¶ DGB-Film 20/2019 in Gebärdensprache und mit Untertitel über Ergebnisse des Gesprächs mit Frau Raab (Video hier  klicken) 
¶ DGB-Film 21/2019 in Gebärdensprache und mit Untertitel über Forderungskatalog des Deutschen Gehörlosen-Bundes e. V. als ein wichtiges 

Handlungsinstrument zur politischen Verbandsarbeit (Video hier  klicken) 
¶ DGB-Film 22/2019 in Gebärdensprache und mit Untertitel über 4. Jugendfestival (Video hier  klicken) 
¶ DGB-Film 23/2019 in Gebärdensprache und mit Untertitel über Fachtagung "Gebärdensprache an Schulen jetz!" (Video hier  klicken) 
¶ DGB-Film 24/2019 in Gebärdensprache und mit Untertitel über Stellungnahme "Musikperformance und Empowerment" (Video hier  klicken) 
¶ DGB-Film 25/2019 in Gebärdensprache und mit Untertitel über DBR-Welttagsveranstaltung 2019 (Video hier  klicken) 
¶ DGB-Film 26/2019 in Gebärdensprache und mit Untertitel über Weihnachts- und Neujahrsgrüße (Video hier  klicken) 

2020 
¶ DGB-Film in Gebªrdensprache ĂWir brauchen mehr staatliche Sicherheit und staatlichen Schutz in Notfall- bzw. Gefahrensituationen!ñ 

(Video hier  klicken) 
¶ DGB-Film in Gebªrdensprache ĂStatement vom Prªsidenten des Deutschen Gehºrlosen-Bundes, Helmut Vogel, anlässlich des Internationales Tages der 
Muttersprache am 21.02.2020ñ (Video hier  klicken) 

¶ DGB- Film 01/2020: Pressemitteilung 02/2020 ĂKrankenhªuser sind seit 01.01.2020 nicht mehr f¿r die Dolmetscherkosten zustªndig, sondern die 

Krankenkassen"  (Video hier  klicken) 
¶ DGB-Film in Gebªrdensprache ĂDGB-Stellungnahme "Fehlender Zugang zu gesundheitlichen Informationen über das Coronavirus in Gebärdensprache 
und mit Untertitelnñ (Video hier  klicken) 

¶ DGB-Film in Gebªrdensprache ĂWeitere Informationen zum aktuellen Stand in Bezug auf die DGB-Stellungname "Fehlender Zugang zu 

gesundheitlichen Informationen ¿ber das Coronavirus in Gebªrdensprache und mit Untertitelnñ (Video hier  klicken) 
¶ DGB-Film 03-01/2020 in Gebärdensprache über DGB-Aufklärungspapier Corona-Virus ï Vorwort (Video hier  klicken) 
¶ DGB-Film 03-02/2020 in Gebärdensprache über DGB-Aufklärungspapier Corona-Virus ï Allgemeine Einleitung zum Corona-Virus (Video hier  klicken) 
¶ DGB-Film 03-03/2020 in Gebärdensprache über DGB-Aufklärungspapier Corona-Virus ï Ansteckung mit dem Corona-Virus 2019-nCoV 

(Video hier  klicken) 
¶ DGB-Film 03-04/2020 in Gebärdensprache über DGB-Aufklärungspapier Corona-Virus ï Was kann ich tun, worauf muss ich achten, damit ich möglichst 

nicht angesteckt werde? (Video hier  klicken) 
 

http://www.gehoerlosen-bund.de/browser/4127/dgb_07_2020_stellungnahme-FFG.pdf
http://www.gehoerlosen-bund.de/browser/4144/DGB_Positionspapier_Auswirkungen_Corona_Pandemie_final.pdf
https://www.youtube.com/watch?v=emEjz40lDXA&t=107s
https://www.youtube.com/watch?v=zNpR6ZSk7hQ&feature=youtu.be
https://www.youtube.com/watch?v=uytHTMk3Nls&feature=youtu.be
https://www.youtube.com/watch?v=zU_2bZbtnVo&t=15s
https://www.youtube.com/watch?v=A8ZtpWpyyLY
https://www.youtube.com/watch?v=FAIVHyaUb-w&t=2s
https://www.youtube.com/watch?v=c-jWD5jeIkM&t=1s
https://www.youtube.com/watch?v=K4rAudfr5EA&t=96s
https://www.youtube.com/watch?v=5DrImkaOT_0&t=19s
https://www.youtube.com/watch?v=ztG9wUqPieU
https://www.facebook.com/373826592319/videos/207698393710947/
https://www.facebook.com/gehoerlosenbund/videos/806459289834620/
https://youtu.be/yodx1liYOas
https://www.facebook.com/373826592319/videos/218441242679470/
https://www.facebook.com/373826592319/videos/191507242288879/
https://youtu.be/odcELikMdws
https://youtu.be/ZvFfcIpUvQo
https://youtu.be/dEmmGotDZyM
https://youtu.be/s6ZufTI_MPo
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¶ DGB-Film 03-05/2020 in Gebärdensprache über DGB-Aufklärungspapier Corona-Virus ï Wann muss man an die Gefahr einer Ansteckung mit dem Virus 

denken? Oder: wann kann der Verdacht auf eine Ansteckung bestehen? (Video hier  klicken) 
¶ DGB-Film 03-06/2020 in Gebärdensprache über DGB-Aufklärungspapier Corona-Virus ï Was passiert, wenn ich am Corona-V. erkrankt bin? 

(Video hier  klicken 
¶ DGB-Film 04/2020 in Gebªrdensprache und mit Untertiteln: ĂStatement von DGB-Präsident Helmut Vogel zur Coronavirus-Kriseñ (Video hier  klicken) 
¶ DGB-Film 05/2020 in Gebärdensprache und mit Untertiteln: ĂStatement von Daniel B¿ter, Referent f¿r politische Bildung und ¥ffentlichkeitsarbeit, zur 

aktuellen Situation in der Corona-Kriseñ (Video hier  klicken) 
¶ DGB-Film 06/2020 in Gebärdensprache und mit Untertiteln: ĂStatement von Bernd Siebert, Beauftragter f¿r Senioren des Deutschen Gehºrlosen-

Bundes zum Umgang mit dem Coronavirus (Video hier  klicken) 
¶ DGB-Film 07-01/2020 in Gebªrdensprache und mit Untertiteln: ĂBericht von Elisabeth Kaufmann, 1. Vizepräsidentin des Deutschen Gehörlosen-Bundes 

über den Weltverband der Gehörlosen zur Corona-Krise (1. Teil) (Video hier  klicken) 
¶ DGB-Film 07-02/2020 in Gebärdensprache und mit Untertiteln: ĂBericht von Elisabeth Kaufmann, 1. Vizeprªsidentin des Deutschen Gehºrlosen-Bundes 

(2. Teil) (Video hier  klicken) 
¶ DGB-Film 08/2020 in Gebªrdensprache und mit Untertiteln: ĂStellungnahme 04/2020: "Bereitstellung von gesundheitsrelevanten Informationen zur 

Corona-Krise in Gebªrdensprache und mit Untertiteln: zum aktuellen Standñ (Video hier  klicken) 

¶ DGB-Film 09/2020 in Gebärdensprache und mit Untertiteln: ĂOnline-Beratung oder Online-Therapie in Gebärdensprache und Schriftsprache während 
der Corona-Krisenzeit (Video hier  klicken) 

¶ DGB-Film 10/2020 in Gebärdensprache und mit Untertiteln über Stellungnahme 01/2020 "zum Referentenentwurf eines Gesetzes zur Änderung des 
Justizvergütungs- und -entschädigungsgesetztes (JVEG-Änderungsgesetz 2020)" (Video hier  klicken) 

¶ DGB-Film 11/2020 in Gebärdensprache und mit Untertiteln: ĂStatement vom DGB-Präsident Helmut Vogel über barrierefreie Medien und Zugang zu 

Informationen zur Corona-Kriseñ (Video hier  klicken) 
¶ DGB-Film 12/2020 in Gebärdensprache und mit Untertiteln über Pressemitteilung 03/2020 "Das Verwenden von Mund-Nase-Masken ohne und mit 

Sichtfenster erschwert die Kommunikation zwischen Hörenden und Gehörlosen. Die Möglichkeiten der Kommunikation müssen vielfältiger sein!" 
(Video hier  klicken) 

¶ DGB-Film 13/2020 in Gebªrdensprache: ĂEin Appell an die Solidaritªt der Gehºrlosen-/Gebärdensprachgemeinschaft zur Corona-Kriseñ 

(Video hier  klicken) 
¶ DGB-Film 14/2020 in Gebärdensprache und mit Untertiteln: "Stellenausschreibung: Referent/ -in für Presse- und Öffentlichkeitsarbeit" 

(Video hier  klicken) 
¶ DGB-Film 15/2020 in Gebªrdensprache und mit Untertiteln: "Die Dokumentation zur Fachtagung ĂCochlea Implantat ï Realitªten ohne Zwangñ ist 

erschienen!" (Video hier  klicken) 
¶ DGB-Film 16/2020 in Gebärdensprache und mit Untertiteln: "Dr. Ulrike Gotthardt berichtet über den Weltkongress des WFD in Paris im Bereich 

Gesundheit" (Video hier  klicken) 
¶ DGB-Film 17/2020 in Gebärdensprache: "Workshop mit AG Gebärdensprache als Minderheitensprache bei der Bundesversammlung des DGB am 

25.10.2019 in Augsburg" (Video hier  klicken) 

¶ DGB-Film 18/2020 in Gebärdensprache: "Workshop mit AG DGB 2.0 bei der Bundesversammlung des DGB am 25.10.2019 in Augsburg" 
(Video hier  klicken) 

https://youtu.be/8WOFqNWorHA
https://youtu.be/w2tkljA5pCI
https://youtu.be/uLDITj5y9Io
https://youtu.be/0_Bp-UyTIbU
https://youtu.be/MgQH-4zFpn8
https://youtu.be/Fr-hwoM3vhw
https://youtu.be/GSPmMmR5V_I
https://youtu.be/VebRQOw0L9k
https://youtu.be/pTKscnrsPUY
https://youtu.be/M3JekI1Or10
https://youtu.be/8Zz0Od_Zm7Y
https://youtu.be/kwgB318nsxk
https://youtu.be/jmg2mpdPlIk
https://youtu.be/npTip6_MV7M
https://youtu.be/Vpnzf1Lbt3A
https://youtu.be/gsY7ST56ID0
https://www.youtube.com/watch?v=5QH3LhqtFk8
https://www.youtube.com/watch?v=xMOjZGeA3XU
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Tätigkeitsbericht des DGB vom November 2019 bis September 2020  

November 2019  

Bericht 13/2019  

Sitzung der begleitenden Arbeitsgruppe der DB AG am 06.11.2019 in Berlin  

Nach der Begr¿ßung durch Frau Ellen Engel-Kuhn stellten sich die jeweiligen Behindertenverbªnde 

vor. F¿r den DGB ¿bernahm dies Hans-J¿rgen Kleefeldt, Beisitzer und Fachteamleiter f¿r Mobilitªt 
beim DGB. Der Vorsitzende der Programmbegleitenden Arbeitsgruppe Herr Karl-Hermann Haack 
begr¿ßte die Anwesenden und w¿nschte ihnen einen guten Verlauf und reichliche Diskussionen.  

 
Fotos: H-J. Kleefeldt 

Erstes stellten Herr Christian Scheller und Frau Vera Nottebom, beide aus dem Bereich 
Produktmanagement Reisezentrum, per PowerPoint ein Pilotprojekt vor: Das Reisezentrum Leipzig soll 

vºllig neu gestaltet werden. Die Wartezeit soll verk¿rzt werden und das Reisezentrum soll f¿r 
behinderte Personen barrierefrei gestaltet werden. Wenn dieses Pilotprojekt gut aufgenommen wird, 
soll es auch in anderen Stªdten durchgef¿hrt werden.  
Leider war der Vorsitzende der DB Herr Dr. Richard Lutz verhindert. Stattdessen gab es einen 
Austausch zwischen Herrn Berthold Huber, Vorstand Personenverkehr, und den anwesenden 
Verbªnden. Es gab Kritik und Diskussionen in allen Bereichen, etwa beim wie Mobilitªtsservice, in 
Bezug auf die P¿nktlichkeit oder die Z¿ge. 
Auch mit Herrn Bastian Arning, dem Leiter der Dienstleistungs- und Betriebsmanagement f¿r die DB 
Station & Service AG, fanden Besprechungen ¿ber Perspektiven im Mobilitªtsservice statt. Er zeigte 

Statiken dazu, wie oft der Service abgelehnt wurde ï dies war im letzten Jahr sehr hªufig 
vorgekommen. Diese Statistiken seien nºtig, um k¿nftig die Mitarbeiter besser zu schulen und den 
Service zu verbessern.  

 
Foto: H-J. Kleefeldt 
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Nach dem Mittagsimbiss berichtete uns Herr Mathias Semrau, Produktmanagement Intercity, ¿ber die 
Beschaffung gebrauchter KISS-Fahrzeuge f¿r den Intercity. Diese doppelstºckigen Wagen sollen 
gebraucht gekauft und als IC-Z¿ge umgebaut werden, die modern und b arrierefrei ausgestaltet 

werden sollen. Auch in diesem Zusammenhang gab es viele Diskussionen und Kritik, vor allem mit 

Bezug auf Rollstuhlfahrer/-innen. Zum Schluss hielt der 1. Vorsitzende Herr Haack eine 
Schlussrede und w¿nschte allen eine gute Heimreise. (HJK)  

32. Konsultation der Monitoring -Stelle UN -BRK mit den 
behindertenpolitischen Verbänden am 06.11.2019  

An der Verbªndekonsultation am 06.11.2019 beteiligte sich Daniel B¿ter, um die Auseinandersetzung 
mit dem kombinierten 2. und 3. Staatenbericht der Bundesregierung zum Umsetzungsstand der UN- 
Behindertenrechtskonvention zu verfolgen.  

 
Foto: Daniel B¿ter 

Der Staatenbericht der Bundesregierung ist im Juli 2019 vom Bundeskabinett verabschiedet und im 
September dem Ausschuss in der englischen Fassung nach Genf ¿bersandt werden. Der 
Staatenbericht wird nicht mehr im Jahr 2020, sondern voraussichtlich im Fr¿hling oder Herbst 2021 
vom UN-Ausschuss ¿berpr¿ft und bewertet.  

Das Deutsche Institut f¿r Menschenrechte gab eine grobe Einschªtzung zum Inhalt des 
Staatenberichts ab:  

¶ nicht behandelte Themen/Problemlagen,  

¶ keine problemorientierte Berichterstattung,  
¶ fehlende Daten und Statistiken zum Stand der Umsetzung des jeweiligen Rechts,  
¶ Lªnderantworten stark zusammengefasst, wenig aussagekrªftig und  
¶ menschenrechtliche Probleme werden nicht oder anders gesehen.  

Die Zivilgesellschaft ist nun aufgerufen, einen Parallelbericht zu erstellen. Der gesamte Bericht darf 
nicht mehr als 10.700 englische Wºrter umfassen. (DB)  

Gespräch mit Medienstaatssekretärin Heike Raab am 07.11.2019  

Bernd Schneider, Referatsleiter f¿r barrierefreie Medien in der Deutschen Gesellschaft der 
Hºrbehinderten ï Selbsthilfe und Fachverbªnde e. V., und Daniel B¿ter, Referent f¿r politische 
Bildung und ¥ffentlichkeitsarbeit und Fachteamleiter f¿r Medien beim DGB, haben ein Gesprªch mit 
der Medienstaatssekretªrin Frau Raab in der Vertretung des Landes Rheinland-Pfalz beim Bund und 
bei der Europªischen Union gef¿hrt, um in einen Austausch ¿ber zwei Themen zu kommen: den 

Medienstaatsvertrag und die Fernsehsendung ĂSehen statt Hºrenñ. Das Gesprªch war f¿r uns positiv 
und kann als erfolgreich angesehen werden.  
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Foto: yomma 

Medienstaatsvertrag 
Aus der DGB-Stellungnahme wurden drei Punkte ber¿cksichtigt. Folgender Satz (§ 3 Allgemeine 
Grundsªtze Nr. 2) wird aus dem Gesetzentwurf gestrichen: ĂBarrierefreie Angebote sollen im Rahmen 
ihrer technischen und finanziellen Mºglichkeiten ausgebaut werden.ñ Ein neuer Paragraf speziell zur 
Barrierefreiheit soll in den Gesetzentwurf aufgenommen werden. Die Barrierefreiheit soll stetig und 
schrittweise verbessert werden ï genau nach dem Vorbild des Artikels 7 der europªischen Richtlinie 
¿ber audiovisuelle Mediendienste. Der zweite Punkt ist, dass ab 2023 alle drei Jahre Berichte zur 
barrierefreien Umsetzung abgegeben werden m¿ssen. In Bezug auf den dritten Punkt steht leider 

noch kein Ergebnis fest. Wir w¿nschen uns die Einbeziehung der Schlichtungsstelle nach § 16 des 
Behindertengleichstellungsgesetzes. Der DBSV mºchte eine Beschwerdestelle und Frau Raab schlug 
eine Schiedsgerichtsstelle vor. Der dritte Punkt ist somit noch ungeklªrt. Die zwei anderen Punkte 
hingegen sind beschlossene Sache. Am 5. Dezember soll der neue Medienstaatsvertrag von allen 
Bundeslªndern beschlossen werden. Der Vertrag wird im Fr¿hjahr des kommenden Jahres 
unterzeichnet werden und im September 2020 in Kraft treten.  

Fernsehsendung ĂSehen statt Hºrenñ 
Zurzeit werden viele Wiederholungen gezeigt. Wir w¿nschen uns mehr Neuproduktionen. Aktuell wird 
die Sendung zum grºßten Teil vom Bayerischen Rundfunk finanziert ï zu fast 90 % ï und nur zu 
einem wesentlich geringeren Teil von anderen Rundfunkanstalten. Eine hºhere und gleichmªßige 

finanzielle Beteiligung von allen Rundfunkanstalten wªre w¿nschenswert. Wenn mehr Geld vorhanden 
ist, kann ĂSehen statt Hºrenñ neue Inhalte produzieren. Frau Raab will den neuen Vorsitzenden der 
ARD, Herrn Buhrow, treffen, um dies zu besprechen. (DB)  

Fotoausstellung ĂAudismusñ am 08.11.2019" 

Die Erºffnungsveranstaltung der Fotoausstellung ĂAudismus ï Augen auf!ñ fand am 08.11.2019 in 
Berlin statt. Daniel B¿ter war anwesend und schaute sich die Fotos an. Gebªrdensprache wird oft 
gering geschªtzt. Stattdessen stehen Hºren und Sprechen im Mittelpunkt, und hºrende Menschen 
nehmen gegen¿ber tauben Menschen oft eine verurteilende Geisteshaltung ein. Die Fotoausstellung 
zeigt die fotografische Auseinandersetzung tauber Menschen mit Audismus. (DB)  

Vergabe des Kulturpreises ĂGoldene Kroneñ am 09.11.2019 in Leipzig" 

Im festlichen Rahmen des City-Hochhauses Leipzig wurde am 09. November 2019 der Kulturpreis des 
Fºrdervereins der Gehºrlosen der neuen Bundeslªnder e.V. und des Gehºrlosen Magie-Clubs e.V. 
vergeben. Der Preis wird in vielen Kategorien verliehen, zum Beispiel Magie, Film, Presse, 
Lebenswerk, Theater, Gebªrden-Chor, Bildende Kunst, Gebªrden-Poesie, Fotografie, Pantomime und 
Nachwuchs. Mit dieser wichtigen Veranstaltung der gehºrlosen Menschen in den neuen 

Bundeslªndern sollte die Mºglichkeit geschaffen werden, die auf sozialem, kulturellem und 
gesellschaftlichem Gebiet ehrenamtlich Tªtigen in die Ehrung einzubeziehen.  
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Foto: Angela Winkler-Ruppert  

Lutz Kºhler, amtierender Vorsitzender des Fºrdervereins begr¿ßte die Anwesenden mit warmen 
Worten und gab einen kurzen R¿ckblick auf die Vorbereitungen. Er bedankte sich f¿r das ihm 
entgegengebrachte Vertrauen und erklªrte, dass er die Vorbereitungen mit dem Vorstand und den 
anderen Freiwilligen mit viel Spaß und Freude getroffen habe. Karlheinz Kunze, Projektkoordinator 
und Mitglied des Fºrdervereins, ließ es sich nicht nehmen, die Gªste der Veranstaltung trotz seiner 
angeschlagenen Gesundheit per Videobotschaft zu begr¿ßen. Die beiden betonten, dass Menschen, 
die ehrenamtlich tªtig sind, und vor allem jene, die schon lange dabei sind, durch diese Arbeit einen 
großen Lerneffekt und immensen Erfahrungsschatz haben. Sie alle verdienten das Lob und die 

Anerkennung des Fºrdervereins der Hºrbehinderten der neuen Bundeslªnder. Beide Sprecher sagten 
Danke f¿r ihr Engagement. Die an diesem Abend geehrten Menschen waren Eberhard Deininger f¿r 
Magie, Thow&Show f¿r Theater, das Redaktionsteam der Sch¿lerzeitung der Ernst-Adolf-Eschke- 
Schule Berlin in der Kategorie Presse, Holger Ruppert f¿r Medien und Jason und Janos-Calvin 
Giuranna in der Kategorie Nachwuchs. Weiterhin wurden Rudolf Gast und Martin Domke f¿r ihr 
Lebenswerk ausgezeichnet, und zum Schluss erhielten Robert Grund und Joachim Liebig die 
Sonderpreise. Die Samuel Heinicke-Medaille bekamen Uwe Schºnfeld und Reinhard M¿ller, die 
Ehrenpreise gingen an Ilona Lange, Monika Seifert und Frank Kuhnert. Zwischendurch stªrkten sich 
die Gªste in der Pause am leckeren Buffet. Es war insgesamt eine gelungene Veranstaltung mit viel 
Liebe zum Detail. (EK)  

Inklusionstage vom 11. -12.11.2019  

Seit 2013 organisiert das Bundesministerium f¿r Arbeit und Soziales die Inklusionstage ï eine der 
bundesweit grºßten regelmªßigen Veranstaltungen der Politik f¿r Menschen mit Behinderungen. Am 

11. und 12. November 2019 fanden die Inklusionstage im Berlin Congress Center statt. 
Im Mittelpunkt dieser Inklusionstage standen die Themen ĂKultur, Freizeit, Sport und Tourismusñ. 
¦ber 500 Gªste aus den Sozial-, Wohlfahrts- und Behindertenverbªnden, der Wissenschaft, von 
Unternehmen, den Lªndern und den Bundesressorts sowie Menschen mit unterschiedlichen 
Behinderungen nahmen daran teil. Helmut Vogel, Prªsident, Sandra K¿hling, 
Verwaltungsmitarbeiterin und Daniel B¿ter nahmen daran teil dort und tauschten sich ¿ber 
Barrierefreiheit und Teilhabe aus.  



 5 

 
Foto: yomma 

Neben Impulsvortrªgen und Gesprªchsrunden im Plenum wurde mit den Teilnehmenden in 14 
verschiedenen Foren ¿ber Kultur-, Freizeit-, Sport- und Tourismus-Mºglichkeiten und -Grenzen, ¿ber 
Probleme, aber auch ¿ber gute Beispiele und Fortschritte diskutiert. 
Die betroffenen Experten, z. B. Bernd Schneider, Marco Lipski, Rafael Grombelka, Felicitas Merker und 
Petra Brandt, wurden in das Programm einbezogen.  
Zum ersten Mal wurde bei den Inklusionstagen 2019 der Bundesteilhabepreis der 
ĂInitiativeSozialraumInklusivñ f¿r vorbildliche Beispiele eines inklusiven Sozialraums verliehen. 
Es ist sehr erfreulich und wir waren ger¿hrt, dass Hubertus Heil einen Satz in Deutscher 

Gebªrdensprache vorgestellt hat: ĂIch bin Arbeitsministerñ. 
Im Fr¿hjahr 2020 wird eine Dokumentation der Inklusionstage 2019 auf der Webseite 
www.gemeinsam-einfach-machen.de bereitgestellt. 
Die nªchsten Inklusionstage finden am 30. November 2020 und am 1. Dezember 2020 statt, wieder 
im Berlin Congress Center. Das Schwerpunktthema ist dann ĂArbeitñ. (DB)  

Symposium ĂReprªsentativbefragung zur Teilhabe von Menschen mit 
Behinderung und Beeintrªchtigungñ am 12.11.2019 

Anlªsslich der Inklusionstage 2019 beteiligte Daniel B¿ter sich am 12.11.2019 an dem Symposium 
ĂReprªsentativbefragung zur Teilhabe von Menschen mit Behinderung und Beeintrªchtigungñ.  
Das Bundesministerium f¿r Arbeit und Soziales (BMAS) hat das Institut f¿r angewandte 
Sozialwissenschaften (infas) aus Bonn beauftragt, von 2017 bis 2021 die erste umfassende 
ĂReprªsentativbefragung zur Teilhabe von Menschen mit Behinderungñ in Deutschland durchzuf¿hren. 
Nach dem ersten Zwischenbericht ist nun der zweite Zwischenbericht der Studie auf der Homepage 
des BMAS verºffentlicht worden. Der Bericht gibt Einblick in die Vorgehensweise und die 
methodischen Besonderheiten der Studie. Er vermittelt einen ¦berblick ¿ber die Befragungsinhalte 
und die Konzeption des Fragebogens, die Einbindung betroffener Personen bei Fragebogentests und 

den Pretest zur Erfassung der Haushaltssituation. Ziel ist es, anhand der Ergebnisse bestehende 
Diskriminierungen zu beseitigen und Teilhabemºglichkeiten zu fºrdern.  
Die Hauptbefragung (von 21.000 Menschen mit und ohne Behinderung) ist noch nicht abgeschlossen: 
Aktuell werden immer noch Interviews durchgef¿hrt. Die anderen Teilbereiche der Studie (z. B. die 
Befragung von schlecht erreichbaren Personengruppen, Menschen in Einrichtungen) starten gerade 
erst. Die Ergebnisse sollen nach Abschluss der Studie im Jahr 2021 verºffentlicht werden.  
Daniel B¿ter hat sich mit Herrn Steinwede dar¿ber ausgetauscht und Unterst¿tzung bzw. eine 
Kooperation bzw. Unterst¿tzung angeboten, um die Befragungsmethode, z. B. Interviewgesprªche 
mit gehºrlosen Personen, barrierefrei zu gestalten. 

Damit mºchten wir erreichen, dass im nªchsten Teilhabebericht mehr korrekte und ausf¿hrliche 
Informationen ¿ber die Situation von Gehºrlosen sowie die Benennung von Problemen und 
Verbesserungsvorschlªgen enthalten sind. (DB)  
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7. Runder Tisch ĂBarrierefreies Fernsehenñ am 12.11.2019  

Im Rahmen der jªhrlichen Inklusionstage des Bundesministeriums f¿r Arbeit und Soziales (BMAS) 
fand am 12.11.2019 zum siebten Mal der Runde Tisch ĂBarrierefreies Fernsehenñ statt. Vertreter/-
innen der ºffentlich-rechtlichen und privaten Sendeanstalten, vier Behindertenverbªnde (Deutscher 
Blinden- und Sehbehindertenverband e. V., Gesellschaft der Hºrbehinderten ï Selbsthilfe und 
Fachverbªnde e. V., Deutscher Schwerhºrigenbund e. V., Deutscher Gehºrlosen-Bund e. V.), 

Behindertenbeauftragte und das BMAS setzten sich mit dem Ausbau der Barrierefreiheit im Fernsehen 
auseinander. Daniel B¿ter stieß erst spªter zu der Runde hinzu. Erfreulicherweise diskutierte ein 
Vertreter der Staatskanzlei Rheinland-Pfalz, der die Rundfunkangelegenheiten koordiniert, mit uns 
konstruktiv ¿ber den neuen Medienstaatsvertrag. Am 05.12.2019 verabschiedeten die 
Ministerprªsident/-innen der Lªnder den Medienstaatsvertrag. (DB)  

5. Sitzung des DBR -Arbeitsausschusses am 13.11.2019  

Daniel B¿ter nahm am 13.11.2019 an der 5. Sitzung des DBR-Arbeitsausschusses teil. Die 
Interessenvertretung Selbstbestimmt Leben in Deutschland e. V. (ISL) berichtete ¿ber die Arbeit des 
DBR-Sekretariats und die Organisation f¿r die Welttagsveranstaltung.  

 
Foto: DBR 

Im Anschluss wurden verschiedene Themen diskutiert, darunter die aktuellen 
Rechtssetzungsverfahren (Angehºrigenentlastungsgesetz, RISG, GKV-Richtlinie), der Parallelbericht, 
die Versorgungsmedizin-Verordnung, Kurzberichte der DBR-Arbeitsgruppen, 25 Jahre 
Grundgesetzªnderung sowie barrierefreie Arztpraxen. (DB)  

Abschlussveranstaltung zu m Projekt ĂUnser gutes Recht: Verbandsklagen 
als strategisches Instrument der Selbsthilfeñ am 15.11.2019 

Am 15.11.2019 fand die Abschlussveranstaltung des Verbandsklageprojekts der gemeinn¿tzige GmbH 
Rechte behinderter Menschen (rbm) in Berlin statt. F¿r den Deutschen Gehºrlosen-Bund e.V. nahm 
Judith Hartmann an der Veranstaltung teil.  
Projektleiter Dr. Michael Richter blickte auf die dreijªhrige Projektlaufzeit zur¿ck, die sowohl durch 
positive Ergebnisse als auch durch nicht erf¿llte Erwartungen geprªgt gewesen sei. Insgesamt kºnne 
die Klagehªufigkeit hºher sein, allerdings seien nicht alle an das Projekt herangetragenen 
Fallkonstellationen f¿r ein Verbandsklageverfahren geeignet gewesen. Der Bereich 
¥ffentlichkeitsarbeit sei in Zukunft stªrker in die Arbeit mit einzubeziehen. 
Die Schlichtungsstelle nach dem Behindertengleichstellungsgesetz (BGG) stellte auf ihre bisherige 

Arbeit vor, und wies darauf hin, dass zunehmend auch Verbªnde Schlichtungsantrªge stellten. 
Weiterhin prªsentierte sich in einem Vortrag die Deutsche Umwelthilfe (DUH), die ¿ber eine deutlich 
bessere finanzielle und personelle Ausstattung verf¿gt und daher Verbandsklagen hochprofessionell 
angehen kann. 
Geplant ist, dass die Workshopteilnehmer/-innen k¿nftig weiterhin ¿ber eine Art Netzwerk verbunden 
bleiben und dass das Thema Verbandsklage f¿r die Behindertenverbªnde weiter im Fokus bleibt. (JH)  
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Arbeitstagung und Mitgliederversammlung der Deutschen Gesellschaft der 
Hörbehinderten ï Selbsthilfe und Fachverbände e. V. mit Neuwahlen vom 
15. -17.11.2019 in Eisenach  

Wie jedes Jahr fand die Mitgliederversammlung der Deutschen Gesellschaft der Hºrbehinderten ï 

Selbsthilfe und Fachverbªnde e. V. mit etwa dreißig anwesenden Delegierten von mehr als 20 
Mitgliedsverbªnden, darunter Helmut Vogel und Daniel B¿ter f¿r den Deutschen Gehºrlosen-Bund, im 
Haus Hainstein in Eisenach statt. 
Am ersten Tag der Versammlung stellte der Fachausschuss Bildung seine ausgearbeiteten 
Forderungen nach einem Fach ĂDeutsche Gebªrdenspracheñ in den Regelschulen und in den 
Fºrderschulen f¿r Gehºrlose und Schwerhºrige vor. Die Forderungen wurden mit sehr großer 
Mehrheit angenommen. Danach berichtete der Vorstand ausf¿hrlich von diversen Tªtigkeiten im 
zur¿ckliegenden Jahr. Neu ist, dass die Deutsche Gesellschaft vom September 2019 bis zum Beginn 
des nªchsten Jahres an vier Wochenenden eine Fortbildung zur Vermittlung von Grundlagen der 

Verbandsarbeit f¿r Menschen mit Hºrbehinderung angeboten hat bzw. anbieten wird.  
Die Wahlen des neuen Vorstandes f¿r die nªchste vierjªhrige Amtszeit ergaben Folgendes: Die 
bisherige stellvertretende Vorsitzende der DG, Renate Welter, stellte sich nicht mehr zur Wahl und 
wurde unter großem Applaus der Delegierten zur Ehrenvorsitzenden der DG ernannt. Der seit 1999 
amtierende Vorsitzende der DG, Prof. Dr. Ulrich Hase, erklªrte sich bereit, das Amt noch einmal f¿r 
vier Jahre auszu¿ben, und wurde einstimmig wiedergewªhlt. Als neuer stellvertretender Vorsitzender 
der DG wurde Bernd Schneider gewªhlt. Er fungiert seit mehr als 15 Jahren als Sprecher des 
Fachausschusses ĂBarrierefreie Medienñ der DG. Wiedergewªhlt wurde auch der bisherige 
stellvertretende Vorsitzende Andreas Kammerbauer. 

 
Foto: Daniel B¿ter 

Am dritten Tag der Versammlung wurde berichtet, dass der Deutsche Schwerhºrigenbund (DSB) und 
die Deutsche Cochlea Implantat Gesellschaft (DCIG) einen neuen Verbund gr¿nden wollen. Bisher 
konnten der DSB und die DCIG aufgrund der unterschiedlichen Verbªndestrukturen nicht 
zusammengeschlossen werden, wie es urspr¿nglich geplant war. Derzeit wird stattdessen ein 
Verbund angestrebt. Dabei w¿rden der DSB und die DCIG juristisch eigenstªndig bleiben, aber 

vermehrt inhaltlich kooperieren.  

Dar¿ber hinaus gibt es die ĂBundesjugend ï Verband junger Menschen mit Hºrbehinderungñ und die 
ĂDeutsche Hºrbehinderten Selbsthilfeñ. Die vier Verbªnde umfassen mehrere Tausend Mitglieder, die 
lautsprachlich orientiert sind, aber auch Gebªrdensprache mehr oder weniger gut beherrschen. Es 
gibt jedoch keine einzige bundesweite Selbstvertretungsorganisation, wie es bei dem DGB als 
Dachverband der Gehºrlosen mit etwa 25.000 Mitgliedern der Fall ist. Der geplante neue Verbund f¿r 
die DCIG und den DSB kann sich als ein Schritt in die richtige Richtung f¿r die weitere Verbandsarbeit 
schwerhºriger Menschen erweisen. (HV)  
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4. Jugendfestival der Deutsc hen Gehörlosen -Jugend vom 15. -16.11.2019 in 
München  

Was war das f¿r ein schºnes Jugendfestival unter dem Motto Ăstark, bunt und digitalñ, das am 
Freitag, dem 15.11.2019 begann und am Samstag, dem 16.11.2019 endete. Zwei Tage lang gehºrte 
der Showpalast in Frºttmaning/M¿nchen der jungen Deaf Community, und wie immer ist es dann viel 
zu schnell vorbeigegangen. Das Kulturspektakel ist ein alle vier Jahre stattfindendes Jugendfestival, 
das von der Deutschen Gehºrlosen-Jugend ehrenamtlich organisiert wird. Den jungen gehºrlosen 
Engagierten gilt unser Respekt. Das Event fand schon zum vierten Mal statt und hat sich in ganz 
Deutschland etabliert.  

 

 

Einen Wow-Effekt lieferten die spektakulªren Videoprojektionen auf der riesigen Leinwand, die unter 

anderem die letzten drei Festivals und das Engagement der jungen Gehºrlosen Revue passieren 
ließen. Die 1. Vize-Prªsidentin Elisabeth Kaufmann hielt ein kurzes Grußwort. Es war eine wundervolle 
Zeitreise in fr¿here Jahre ï zwei Tage mit großartigen Showeinlagen, leckerem Essen und 
verschiedenen Vortrªgen mit allen interessanten Themen, die uns bewegen, zum Beispiel Klima, 
Informatik, Deaf Performance, Ehrenamt, Austauschstudent/-innen, k¿nstliche Intelligenz, 
Feminismus und Kunst. Im Rahmen des tollen umfangreichen Programms. Es wurde auch ein 
wichtiger Preis verliehen, und zwar die hºchste Auszeichnung der Deutschen Gehºrlosen-Jugend, der 
Jugendpreis. Ludwig Leonhardt und Conny Tiedemann erhielten verdientermaßen diese hºchste 
Auszeichnung. Das Festival endete mit einem furiosen Finale und wir freuen uns schon auf das 

nªchste, das f¿nfte Kulturspektakel der Deutschen Gehºrlosen-Jugend, das in Hamburg stattfinden 
wird. (EK)  

Bericht 12/2019  

Fachtagung von der Deutschen Gesellschaft der Hörbehinderten: 
ĂGebªrdensprache an Schulen jetzt!ñ am 18.11.2019 in Berlin" 

In der Deutschen Gesellschaft der Hºrbehinderten ï Selbsthilfe und Fachverbªnde e. V. (DG) als 
Dachverband der 26 Mitgliedsverbªnde gibt es bereits seit mehreren Jahren den Fachausschuss 

Bildung, in dem folgende Personen aus verschiedenen Mitgliedsverbªnden mitwirken: Prof. Dr. 
Christian Rathmann und Prof. Dr. Claudia Becker aus dem wissenschaftlichen Kreis, Susanne Keppner 
und Dietmar Schleicher aus dem Kreise der Pªdagogen, Kathrin Pflugfelder vom Bundeselternverband 
gehºrloser Kinder e. V. und Ines Helke vom Schwerhºrigen-Bund e. V. Der momentane Schwerpunkt 
des Fachausschusses mit Prof. Dr. Christian Rathmann als Sprecher liegt in der Einf¿hrung und 
Etablierung des Unterrichtsfaches ĂDeutsche Gebªrdenspracheñ (DGS) an Fºrderschulen f¿r 
Gehºrlose und Schwerhºrige sowie an Regelschulen.  

Es wurde f¿r diese Thematik bereits eine Arbeitsgruppe bei der Kultusministerkonferenz (KMK) 
initiiert. In dieser Arbeitsgruppe ist es leider noch nicht zu einem Konsens gekommen, da nicht alle 
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anwesenden Landesvertreter eine Einf¿hrung der DGS als Unterrichtsfach in den Schulen ihres 
Bundeslandes bef¿rwortet haben.  

Deswegen f¿hrte die Deutsche Gesellschaft der Hºrbehinderten eine Fachtagung unter dem Motto 

ĂGebªrdensprache an Schulen jetzt!ñ am 18. November 2019 in der Landesvertretung Schleswig-
Holstein in Berlin durch. Im Fokus der Veranstaltung ĂBerliner Sinnphonie 2019ñ stand die Umsetzung 
einer konkreten Forderung der UN-Behindertenrechtskonvention (Artikel 24, Absatz 3 und 4), nªmlich 
die Implementierung des Unterrichtsfachs Deutsche Gebªrdensprache.  

Zuerst begr¿ßte der Vorsitzender der DG, Professor Dr. Ulrich Hase, die etwa hundert 
Tagungsbesucher, darunter zahlreiche Lehrerinnen und Lehrer und pªdagogische Fachkrªfte. Die drei 
Grußworte hielten der Bundesbeauftragte f¿r die Belange von Menschen mit Behinderungen, J¿rgen 
Dusel, der Ministerialrat der Kultusministerkonferenz, Sºnke Asmussen sowie der Prªsident des 
Deutschen Gehºrlosen-Bundes, Helmut Vogel.  

Die folgenden Vortrªge von Prof. Dr. Christian Rathmann, von Prof. Dr. Claudia Becker und Prof. Dr. 
Barbara Hªnel-Faulhaber zur Bedeutung der Implementierung des Unterrichtsfaches DGS sowie zu 
den aktuellen Bestrebungen in der Wissenschaft machte deutlich, wie zentral eine solche Einf¿hrung 
f¿r die Entwicklung und Kommunikationsfªhigkeit hºrbehinderter Sch¿lerinnen und Sch¿ler wªre. Die 
danach folgenden Beitrªge aus der Praxis von Ulrike Witte und Christian Borgwardt von der 
Elbeschule Hamburg konnten den Tagungsbesuchern u.a. aufzeigen, wie eine Unterrichtseinheit des 
Faches Gebªrdensprache gestaltet werden kann. Dabei war die vorgestellte Unterrichtseinheit ¿ber 
gehºrlose Juden in der nationalsozi- alistischen Zeit ªußert beeindruckend - inhaltlich wie didaktisch ï 
aufbereitet und umgesetzt.  

Im Laufe der Tagung stellten auf dem ĂMarkt der Mºglichkeitenñ im Foyer der Landesvertretung die 

Elbeschule Hamburg und die Ernst Adolf Eschke-Schule Berlin ihre Unterrichtsmaterialien f¿r das Fach 
DGS vor und regten die Teilnehmer/-innen zum Austausch an. In der abschließenden 
Podiumsdiskussion sicherte Sºnke Asmussen zu, dass sich die in der KMK eingerichtete Arbeitsgruppe 
zur Implementierung des Unterrichtsfaches DGS weiter ernsthaft mit dem Anliegen 
auseinandersetzen werde. Auf Grundlage des Forderungskataloges der Deutschen Gesellschaft zur 
Implementierung des Unterrichtsfachs DGS, welches im Anschluss vorgelegt wurde, kann dies noch 
konkreter gelingen.  

Die etwa hundert Tagungsteilnehmer/ -innen hatten eine lebhafte und ªußerst interessante 
Fachtagung erlebt. Es wªre eine noch erfolgreichere Fachtagung gewesen, hªtten sich mehr 

Politikerinnen und Politiker an diesem Tag in der ĂBerliner Sinnphonie 2019ñ eingefunden, um den 
politischen Handlungsbedarf dieses Anliegens weiterzutragen. Jedoch machten sich sicherlich manche 
Lehrer/-innen und pªdagogische Fachkrªfte mit neuen Erkenntnissen auf den Weg, um sich f¿r die 
Einf¿hrung des Unterrichtsfaches DGS in ihren Schulen einzusetzen.  

Bericht 13/2019  

Konferenz der Bundestagsfraktion DIE LINKE ĂTeilhabe mit Links ï Gute 
Arbeit f¿r Menschen mit Behinderungenñ am 29.11.2019 im Bundestag in 
Berlin"  

Sºren Pellmann, der Sprecher f¿r Inklusion und Teilhabe, suchte den Austausch mit den Teilnehmer/ - 
innen der Konferenz, darunter Elisabeth Kaufmann vom DGB, zwecks zur ¦berarbeitung eines 
Antragsentwurfs, bevor dieser endg¿ltig in den Bundestag eingebracht wird. Die bestehenden 
Menschenrechtsvertrªge sch¿tzen Menschen mit Behinderungen nicht ausreichend. Das Ziel ist nach 
wie vor eine gesetzliche Verpflichtung bzw. rechtliche Verbindlichkeit. GemªÇ dem Prinzip ĂNichts 
¿ber uns ohne unsñ sind Menschen mit Behinderungen und ihre Verbªnde bei 
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behinderungspolitischen Projekten umfassend einzubeziehen und zu beteiligen. Daher m¿ssen 
entsprechende verbindliche und transparente Beteiligungsstandards erarbeitet werden.  

 
Foto: Elisabeth Kaufmann 

Zentrale Themen an diesem Tag waren:  

¶ Menschen mit Behinderung schaffen den Sprung in den regulªren Arbeitsmarkt meist nicht. 
Der Fehler liegt im Werkstattsystem. Fakt ist, dass Inklusion trotz aller Gesetze auf dem 
allgemeinen Arbeitsmarkt noch nicht stattgefunden hat.  

¶ Die Beschªftigungsquote soll von 5 % auf 6 % erh ºht werden, und zugleich sollen auch die 
Beitrªge zur Ausgleichsabgabe erhºht werden. Das Problem ist, dass die meisten Firmen lieber 

eine Strafe zahlen als Menschen mit Behinderung einzustellen. 75 % aller Arbeitgeber/-innen 
ignorieren die Beschªftigungsquote.  

¶ Das beschªftigungspolitische Rahmenprogramm muss besser ausgebaut werden. Es soll 
weniger Sonderarbeitswelten geben. Ein Beispiel: Kleine Firmen w¿rden gerne Menschen mit 
Behinderungen einstellen ï das Problem ist nur die lange Einarbeitungszeit.  

¶ In ihrem Vortrag zeigte Frau Sylvia Helbig, Referentin f¿r berufliche Rehabilitation und 
Teilhabe von Menschen mit Behinderung, dass schwerbehinderte Menschen in Deutschland 
immer noch ¿berdurchschnittlich oft arbeitslos sind. Eine Behinderung ist noch immer ein 
großer Nachteil am Ausbildungs- und Arbeitsmarkt. Ein wichtiger Schwerpunkt der 
Bundesregierung sollte sein, die dauerhaft ¿berdurchschnittlich hohe Arbeitslosigkeit 

schwerbehinderter Menschen abzubauen. Traurige Tatsache ist auch: Je ªlter eine Person ist, 
desto schwerer ist es f¿r sie. Es m¿ssen ausreichende Mittel f¿r die Fºrderung von 
arbeitslosen schwerbehinderten Menschen bereitgestellt werden!  

¶ Frauenbeauftragte in Werkstªtten: In Werkstªtten f¿r behinderte Menschen soll es in Zukunft 
Frauenbeauftragte geben. Denn Frauen mit Beeintrªchtigungen, die in Einrichtungen der 
Behindertenhilfe leben oder arbeiten, erfahren besonders hªufig Gewalt. Frauenbeauftragte 
kºnnen dem entgegenwirken, indem sie den Betroffenen als Ansprechpartnerinnen zur 
Verf¿gung stehen und sie dabei in Form von Peer-Support unterst¿tzen. (EK)  

25 -jähriges Jubiläum von Loor Ens am 30.11.2019 in Köln  

Am 30.11.1994 wurde die Kºlner ĂLoor Ensñ (Kºlsch: Ăschau malñ) als erste Firma in ganz 
Deutschland gegr¿ndet, die Gebªrdensprachkurse und Dolmetschen auf dem Markt anbot. Nun 
feierte Loor Ens am 30.11.2019 sein 25-jªhriges Jubilªum in Kºln mit dem Schatzmeister Michael 

Wohlfahrt und Daniel B¿ter als Vertretung des DGB, vielen Gªsten, tollem Essen, einem grandiosen 
Programm und guter Stimmung. Die Jubilªumsfeier war sehr schºn. (DB)  
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Fotos: Loor Ens 

Dezember 2019  
 

Vorbereitungsarbeiten für den 4. Bildungskongress 2020  

Seit Sommer 2019 beschªftigt sich Helmut Vogel als Fachteamleiter f¿r Bildung beim DGB mit dem 4. 
Bildungskongress, der im September 2020 stattfinden soll. Zunªchst ging es um eine ¿berzeugende 
Projektkonzeption, um eine finanzielle Fºrderung des Projektes ¿ber den Europªischen Gehºrlosen- 
Verband (EUD) zu ermºglichen. Nach Begutachtung der Projektbeschreibung wurde die Fºrderung 
durch den EUD erfreulicherweise genehmigt.  
Die Projektinhalte (Ziele, Zeitplan, Ablauf des Bildungskongresses) wurden bei der 
Bundesversammlung des DGB Ende Oktober in Augsburg vorgestellt. Das Projekt, das unter dem 
Motto ĂBimodal-bilinguale Bildung verstehen, erleben und voranbringenñ steht, beinhaltet drei 
Teilprojekte: den Bildungskongress, den Medienpark sowie die Erstellung einer neuen Homepage zum 

Thema bimodal-bilinguale Bildung. 
Aus dem Kreis der Bewerberinnen und Bewerber auf die Teilzeitstelle als Projektleiter/-in hat sich das 
Prªsidium f¿r Petra Alaei aus Hamburg entschieden. Sie war bereits im Leitungsteam der letzten 
Kulturtage der Gehºrlosen des DGB in Potsdam 2018 und bringt dadurch u. a. viel Erfahrung mit 
Eventplanung und -durchf¿hrung mit. Ihre Arbeit als Projektleiterin f ¿r den Bildungskongress des 
DGB hat am 1. Dezember 2019 begonnen.  

 
Foto: Michael Wohlfahrt 

Helmut Vogel und Michael Wohlfahrt wirken als ehrenamtliche Projektverantwortliche und als 
Vertreter des Prªsidiums an dem Bildungskongress mit. Zusammen mit Petra Alaei bilden sie die 
Projektsteuerungsgruppe. Deren erste Sitzung fand bereits am 28. und 29. November in Frankfurt am 
Main statt. Es werden Gesprªche mit der Hochschule Landshut, dem ¥sterreichischen Gehºrlosen-
Bund und dem Schweizerischen Gehºrlosen-Bund folgen. Mehr ¿ber die Inhalte des 
Bildungskongresses, der vom 11. bis zum 12. September 2020 in Landshut stattfindet, kºnnen 
Interessierte der Pressemitteilung 11/2019 vom 19.12.2019 entnehmen. (HV)  



 12 

Abendveranstaltung ĂInklusive Bildung in Deutschland ï 10 Jahre UN - 
Behindertenrechtskonventionñ am 02.12.2019 

Anlªsslich des zehnjªhrigen Bestehens der UN-Behindertenrechtskonvention nahm Daniel B¿ter am 
Montag, dem 02.12.2019 an der abendlichen Festveranstaltung des Expertenkreises Inklusive Bildung 
der Deutschen UNESCO-Kommission und der Aktion Mensch im Kleisthaus in Berlin teil. 
Der Beauftragte der Bundesregierung f¿r die Belange von Menschen mit Behinderungen, J¿rgen 
Dusel, die Berliner Senatorin f¿r Bildung, Jugend und Familie, Sandra Scheeres, sowie die Bremer 
Senatorin f¿r Kinder und Bildung, Dr. Claudia Bogedan, hielten ein Grußwort. 
Wo stehen wir nach zehn Jahren UN-Behindertenrechtskonvention in Deutschland? Wie sieht es mit 
inklusiver Bildung in der Praxis aus? Wie muss es weitergehen? Diese Fragen diskutierten Expert/- 

innen aus Praxis, Wissenschaft und Politik.  

 
Foto: Daniel B¿ter 

Im Bundesschnitt sank die Quote der Sch¿ler/ -innen, die Fºrderschulen besuchen, von 4,9 % im 
Schuljahr 2008/2009 auf 4,3 % im Schuljahr 2017/2018, doch noch immer lernt die Mehrheit der 
Sch¿ler/ -innen mit sonderpªdagogischem Fºrderbedarf separiert, statt den Unterricht an allgemeinen 
Schulen zu besuchen. Die Vorsitzende des Expertenkreises Inklusive Bildung der Deutschen UNESCO- 
Kommission, Ute Erdsiek-Rave, betonte, dass die Bilanz ern¿chternd ausfalle, auch wenn sich seit der 
Ratifikation der UN-BRK in Deutschland bei der inklusiven Bildung schon viel getan habe. Es muss f¿r 
Strukturen gesorgt werden, in denen Sch¿ler/ -innen gemeinsam lernen kºnnen, um dadurch 
Begegnungen zu ermºglichen. Denn wenn Sch¿ler/ -innen mit und ohne Behinderung von Anfang an 
gemeinsam lernen und aufwachsen, entstehen Vorurteile im Erwachsenenalter gar nicht erst. (DB)  

DBR-Welttagsveranstaltung ĂEinmischen, Mitmischen, Aufmischen ï 
Perspektiven politischer Partizipationñ am 03.12.2019 

Anlªsslich des Internationalen Tags der Menschen mit Behinderungen fand am 03.12.2019 in Berlin 
die Veranstaltung des Deutschen Behindertenrates ĂEinmischen, mitmischen, aufmischen ï 
Perspektiven politischer Partizipationñ statt. Etwa 100 Gªste aus ganz Deutschland, darunter Daniel 
B¿ter, diskutierten ¿ber die Perspektiven und Erfolgsfaktoren von Partizipations- und 
Mitbestimmungsmºglichkeiten.  

Der Vorsitzende des DBR-Sprecherrates Horst Frehe begr¿ßte die Anwesenden. Prof. Dr. Theresia 
Degener brachte es in ihrer Videobotschaft auf den Punkt: ĂPartizipation ist nicht nur ein Verfahren, 
sondern ein Menschenrecht.ñ Sie verweis dabei auf die Allgemeine Bemerkung Nr. 7 des UN- 
Fachausschusses zur UN-BRK, die sich speziell dem Thema Partizipation widmet.  
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Foto: yomma 

Dann hielt Prof. Dr. Ulrike Lembke (HU, ¥ffentliches Recht und Geschlechterstudien) einen Vortrag 
zum Thema ĂPartizipation: Perspektiven und Konzepteñ. AnschlieÇend gab es eine Talkrunde zum 
Thema ĂErfolgsfaktoren von Partizipationñ mit Prof. Dr. Ulrike Lembke, Dr. Rolf Schmachtenberg 
(Staatssekretªr im BMAS), J¿rgen Dusel (Bundesbehindertenbeauftragter) und Horst Frehe.  
Nach der Mittagspause referierte Roman Baumgartner ¿ber sein Forschungsvorhaben und stellte 
erste Ergebnisse aus der Online-Umfrage zur ĂPolitischen Teilhabe von Menschen mit Behinderungenñ 
vor . 

Martina Scheel (Inklusionsbotschafterin), Sascha Ubrig (Selbstvertreter der Lebenshilfe) und Thomas 
K¿nneke (Kellerkinder e. V.) sprachen in der anschließenden zweiten Talkrunde ¿ber Partizipation 
konkret vor Ort. Anschließend tauschten sich die Teilnehmenden dar¿ber aus, wie Partizipation 
zuk¿nftig aussehen kann. 
Traditionell wird auf dieser Veranstaltung der Staffelstab f¿r den Vorsitz des Sprecherrates 
weitergegeben. F¿r 2020 ¿bergab Horst Frehe von der Interessenvertretung Selbstbestimmt Leben in 
Deutschland e. V. den Stab an die neue Sprecherratsvorsitzende Verena Bentele, Prªsidentin des 
Sozialverbands VdK, die die Koordination der politischen Arbeit fortf¿hren wird. 
ĂWir m¿ssen B¿ndnisse schmieden, und behinderte Menschen sind von Anfang an bei allen Prozessen 

einzubeziehenñ, k¿ndigte Bentele ihr Vorhaben in Zusammenarbeit mit den Mitgliedsverbªnden des 
Rates f¿r das nªchste Jahr an. Zu den Themen werden die barrierefreie Gesundheitsversorgung, die 
Umsetzung der Antidiskriminierungsrichtlinie, ein inklusiver Arbeitsmarkt, eine hºhere 
Ausgleichsabgabe f¿r Unternehmen und die Anpassung der Steuerpauschbetrªge f¿r behinderte 
Menschen gehºren. (DB)  

Fachveranstaltung Ă10 Jahre UN-Behindertenrechtskonvention: Teilhabe 
durch Gebªrdensprache(n) aus der Perspektive der Deaf Studiesñ am 
07.12.2019 in Berlin  

Die Abteilung ĂDeaf Studies und Gebªrdensprachdolmetschenñ der Humboldt-Universitªt Berlin 

organisierte am 7. Dezember 2019 eine interessante Fachveranstaltung unter dem Motto Ă10 Jahre 
UN-Behindertenrechtskonvention: Teilhabe durch Gebªrdensprache(n) aus der Perspektive der Deaf 
Studiesñ. 
In diesem Jahr feiern wir zehn Jahre Ratifizierung der UN-Behindertenrechtskonvention in 
Deutschland. Bei verschiedenen Veranstaltungen im politischen Berlin wurde jedoch das Thema 
Gebªrdensprache nicht so umfassend aufgegriffen und besprochen wie es notwendig wªre. Auch in 
der Teilhabeforschung wird die Lebenssituation gehºrloser Menschen nicht ausreichend 
ber¿cksichtigt. 
Daher kamen auf Einladung der Abteilung ĂDeaf Studies und Gebªrdensprachdolmetschenñ unter der 

Leitung von Prof. Dr. Christian Rathmann wissenschaftlich Forschende und Lehrende zusammen, um 
ihre Erkenntnisse zum Thema in Form von Impulsvortrªgen einzubringen. In den anschließenden acht 
Workshops wurden die Aspekte dann aufgegriffen und weitergef¿hrt. Etwa 240 Teilnehmer/ -innen, 
darunter viele Studierende, konnten erfahren, wie sich die verschiedenen Lebenslagen gehºrloser und 
gebªrdensprachiger Menschen derzeit abbilden und wo noch Grenzen der Teilhabe verlaufen. Bei der 
Podiumsdiskussion am Ende der Fachveranstaltung wurde deutlich, dass die Teilhabeforschung noch 
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ausbaufªhig ist und die Forschungen im interdisziplinªren Fach Deaf Studies in Deutschland 
vorangetrieben werden sollen.  

 
Foto: BerlinDeafStudiesTalks 

Helmut Vogel als Prªsident des DGB betonte in seinem Grußwort, dass die Erkenntnisse aus der 
Teilhabeforschung auch wichtig f¿r die politische Arbeit und die Selbstvertretung gehºrloser 
Menschen seien. Ebenso hob er hervor, dass die Fºrderung der Partizipation, wie sie bereits auf 
Bundesebene mittels Bundesgleichstellungsgesetz umgesetzt wird, auch auf Lªnderebene mittels 
Landesgleichstellungsgesetzen eingef¿hrt werden m¿sse. Mit hauptamtlich Tªtigen in den 
Landesverbªnden der Gehºrlosen kºnne politische Teilhabe noch wirksamer werden.  

Das Grußwort von Helmut Vogel ist auf der Homepage des DGB verºffentlicht worden und ist unter 
dem Link hier zu finden. (HV)  

Gespräch mit Corinna Rüffer am 09.12.2019  

Am 09.12.2019 f¿hrte Daniel B¿ter als Referent f¿r politische Bildung und ¥ffentlichkeitsarbeit ein 

intensives und fast zweist¿ndiges Gesprªch mit Corinna R¿ffer, Sprecherin f¿r Behindertenpolitik der 
Gr¿nen-Bundestagsfraktion, in ihrem Abgeordnetenb¿ro.  

 
Foto: Daniel B¿ter 

Besprochen wurden die Planungen f¿r 2020 und der Forderungskatalog des Deutschen Gehºrlosen-
Bundes mit 13 verschiedenen Themenbereichen. Es ist schºn, dass Corinna R¿ffer unseren 
Forderungskatalog gr¿ndlich gelesen hat. Sie hªlt den Katalog f¿r eine gute Arbeitsgrundlage f¿r ihre 

politische Arbeit und setzt sich zum Ziel, die Forderungen unserer Gehºrlosen- bzw. 
Gebªrdensprachgemeinschaft anzunehmen und umzusetzen, z. B. vorerst durch eine Kleine Anfrage 
an die Bundesregierung. (DB)  
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Abschlussvera nstaltung ĂAlle dabei ï gemeinsam unterwegsñ am 
10.12.2019  

Die Abschlussveranstaltung ĂAlle dabei ï gemeinsam unterwegsñ fand am 10.12.2019 im Kleisthaus 
statt. Steffen Helbing, 2. Vize-Prªsident des DGB, und Daniel B¿ter nahmen daran teil.  
Der Beauftragte der Bundesregierung f¿r die Belange von Menschen mit Behinderungen, J¿rgen 
Dusel, besuchte mit seinem Team verschiedene Regionen in Deutschland, um sich mit Menschen mit 
Behinderungen und Expert/-innen ¿ber inklusive Projekte auszutauschen, Erfahrungen zu sammeln 
und Ergebnisse festzuhalten. Dann wurden die wichtigen Teilhabempfehlungen formuliert und 
verºffentlicht. Bei der Abendveranstaltung wurden die Teilhabeempfehlungen zu den Themen 
gesundheitliche Versorgung, Kinder und Jugendliche mit Behinderungen, Wohnen, Teilhabe am 

Arbeitsleben und Digitalisierung vorgestellt und diskutiert. Außerdem wurde ein Ausblick auf die 
Umsetzung des Bundesteilhabegesetzes gegeben. Anschließend ¿bergab J¿rgen Dusel seine 
Teilhabeempfehlungen an die Bundesregierung. Dr. Franziska Giffey, Bundesministerin f¿r Familie, 
Senioren, Frauen und Jugend, Dr. Markus Kerber, Staatssekretªr im Bundesministerium des Innern, 
f¿r Bau und Heimat sowie Dorothee Bªr, MdB, Staatsministerin bei der Bundeskanzlerin und 
Beauftragte der Bundesregierung f¿r Digitalisierung, waren vor Ort und nahmen die Empfehlungen 
entgegen. J¿rgen Dusel machte deutlich, dass Inklusion eine gesamtgesellschaftliche Aufgabe sei ï 
und damit auch eine gemeinsame Aufgabe aller Ressorts der Bundesregierung. Er forderte dar¿ber 
hinaus, dass das geplante Bundesprogramm f¿r Barrierefreiheit mit ausreichenden Mitteln 

ausgestattet werden m¿sse, um mehr Barrierefreiheit und Teilhabe f¿r alle Menschen in allen 
Lebensbereichen und ¿berall in Deutschland zu verwirklichen. Insbesondere die Verpflichtung privater 
Anbieter zur Barrierefreiheit m¿sse endlich ernsthaft angegangen werden, z. B. in Bezug auf 
barrierefreie Arztpraxen, beim Wohnungsbau und bei digitalen Angeboten. (DB)  

Gespräch mit Herrn Salo am 16.12.2 019 in Frankfurt  

Am Abend des 16. Dezember 2019 gab es ein freudiges Wiedersehen zwischen Herrn Rolf Salo und 
Helmut Vogel, dem Prªsidenten des DGB in Frankfurt am Main.  

 

 
Foto: Helmut Vogel 

Wir hatten uns das letzte Mal im Juni in der Salo-Niederlassung in Berlin getroffen, wo sich die 
Geschªftsstelle des DGB befindet. Herr Salo hatte damals seine Unterst¿tzung f¿r den DGB zugesagt. 
Durch seine Spende konnten die Reisekosten der f¿nf Vertreterinnen und Vertreter des DGB zum 
Weltkongress der Gehºrlosen im Juli 2019 in Paris finanziert werden. Diese konnten mit dem im 
Rahmen des Weltkongresses gewonnenen Wissen ihre politische Arbeit in verschiedenen Bereichen 
weiterentwickeln. Herr Salo steht seit vielen Jahren ï schon seit Prof. Dr. Ulrich Hase in den 90er 
Jahren Prªsident war ï in gutem Kontakt zum DGB und hat uns seitdem jedes Jahr finanziell 
unterst¿tzt. (HV)  

Bericht 03/2020  
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Vorbereitungen für den Bildungskongress im Dezember 2019 u nd Januar 
2020  

Am 27. Dezember 2019 traf sich Helmut Vogel mit Helene Jarmer, der Prªsidentin des ¥sterreichi- 
schen Gehºrlosenbundes (¥GLB) bei Salzburg/¥sterreich.  

 
Fotos: DGB 

 
Am 28. Dezember 2019 fuhr er weiter nach Z¿rich, um dort Tatjana Binggeli, die Prªsidentin des 

Schweizerischen Gehºrlosenbundes (SGB-FSS), sowie Rudi Graf, den Regionalleiter f¿r die 
Deutschschweiz und Mitglied der Geschªftsleitung im SGB-FSS, zu treffen. Ihnen stellte er 
nacheinander das Konzept des vierten Bildungskongresses vor, das seit einem halben Jahr entwickelt 
worden war. Beide Verbªnde teilten ihre Erfahrungen mit der Organisation eines Bildungskongresses 
mit Helmut Vogel, denn der zweite Bildungskongress fand 2013 in Wien statt, und der dritte 
Bildungskongress wurde 2016 in Bern veranstaltet. Gemeinsam wurde ¿berlegt, wie in allen drei 
Lªndern Interessierte, die einen Beitrag zum Bildungskongress leisten kºnnen und wollen, am besten 
erreicht werden kºnnen.  

Januar 2020  

Bericht 01/2020  

Telefongespräch über barrierefreien Notruf am 07.01.2020  

Am 07.01.2020 hat Daniel B¿ter ein langes Telefongesprªch mit Frau Husch und Herrn Rºske vom 
Bundesministerium f¿r Wirtschaft und Energie gef¿hrt. In dem angenehmen und informativen 
Gesprªch ging es um den aktuellen Sachstand in Bezug auf die Notruf-App und den 
Referentenentwurf des neuen Telekommunikationsgesetzes. (DB)  

Bericht 03/2020  

Vorbereitungen für den Bildungskongress im Dezember 2019 und Januar 
2020  

 
Foto: DGB 
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Am 16. Januar 2020 konnte sich die Projektsteuerungsgruppe (mit Petra Alaei als Projektleiterin sowie 
Helmut Vogel und Michael Wohlfahrt vom Prªsidium des DGB) zum ersten Mal in der Hochschule in 
Landshut treffen. Zusammen mit David Dawei Ni, einer tauben Lehrenden der Hochschule, und mit 

Alina Reidelst¿tz, einer Studentin des Studiengangs Gebªrdensprachdolmetschen, besichtigten sie die 
Rªumlichkeiten der Hochschule und besprachen die Programmplanung des Kongresses. Die 
Rªumlichkeiten (Hºrsaal, Seminarrªume, Mensa etc.) sowie der Campus beeindruckten Petra Alaei 
und Michael Wohlfahrt sehr. Helmut Vogel hatte sich die Hochschule schon im Juli 2019 zusammen 
mit der Professorin Sabine Fries angeschaut. Die Voraussetzungen f¿r eine Umsetzung des 
Bildungskongresses sind dort ideal. (HV)  

Bericht 01/2020  

1. Sitzung des DBR -Arbeitsausschusses am 16.01.2020  

Der Sozialverband VdK Deutschland ¿bernimmt das Sekretariat des Deutschen Behindertenrats (DBR) 
f¿r ein Jahr. Verena Bentele, Prªsidentin des Sozialverbandes VdK, erºffnete die erste Sitzung des 
DBR-Arbeitsausschusses am 16. Januar 2020. 

Die Mitglieder und Gªste blickten auf die DBR-Welttagesveranstaltung 2019 zur¿ck und tauschten 
sich intensiv ¿ber weitere Themen aus: die Veranstaltung der Uni Inns bruck zur Umsetzung der UN- 
BRK und zur Staatenberichtspr¿fung am 13.02.2020, das Intensivpflege - und Rehabilitationsstªr- 
kungsgesetz, die Positionierung des DBR zum geplanten Medienstaatsvertrag, die Umsetzung des 
Bundesteilhabegesetzes, die Reform des Allgemeinen Gleichbehandlungsgesetzes etc. Daran nahm 
Daniel B¿ter teil. (DB)  

 
Foto: Sozialverband VdK 

Neujahrsempfang der Evangelischen Gehörlosengemeinde am 19.01.2020  

Am Sonntag, dem 19. Januar 2020 war Steffen Helbing, der 2. Vizeprªsident des Deutschen 

Gehºrlosen-Bundes, zum Gottesdienst und Neujahrsempfang der Evangelischen Gehºrlosengemeinde 
in der St.-Lukas-Kirche in Berlin (Kreuzberg) eingeladen. Viele Menschen waren vor Ort und auch 
viele Gehºrlose besuchten den Gottesdienst. Pfarrer Krusche hielt eine beeindruckende Predigt zum 
Neujahrsempfang, und ein aus vier Personen bestehender Gebªrdenchor trug verschiedene 
Gebªrdenlieder vor. In der Pause war Zeit f¿r interessante Unterhaltungen und leckere belegte 
Brºtchen.  

Im Anschluss gab es einen gedolmetschten Vortrag. Darin ging es um die Frage, wie man die drei 
Religionen Islam, Christentum und Judentum miteinander verbinden kºnnte. Jede Religion verdient 
Respekt und die Menschen sollen friedvoll miteinander leben.  
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Fotos: DGB 

Die Botschaft des Vortrages war: Es ist wichtig, den Menschen an sich zu sehen. Das Bild eines 
Menschen sollte nicht durch Vorurteile geprªgt sein. Jeder Mensch an sich ist wertvoll, jeder Mensch 
verdient Respekt und alle sollten gleichwertig behandelt werden. Die Gesellschaft sollte das 
verstehen, und die Menschen sollten ohne Krieg und in Frieden miteinander leben.  
Alles in allem war es ein schºner Nachmittag und Steffen hat von dem Neujahrsempfang viel f¿r seine 
zuk¿nftige Arbeit mitnehmen kºnnen. (SH)  

Gespräch mit dem LWL über Gebärdensprach -Avatare am 20.01.2020 in 
Münster  

Der Landschaftsverband Westfalen-Lippe (LWL) hat das Projekt ĂInklusives Internetñ durchgef¿hrt, 
um seine Internetseiten barrierefrei zu gestalten und mehr Angebote in DGS bereitzustellen. 
Da es bei Twitter Kritik und Diskussionen in Bezug auf Gebªrdensprach-Avatare gab, haben Ralf 
Kirchhof als 1. Vorsitzender des Landesverbandes der Gehºrlosen NRW und Daniel B¿ter am 20. 
Januar 2020 in M¿nster an einem runden Tisch mit f¿nf Vertreter/ -innen des LWL konstruktiv ¿ber 
Gebªrdensprach-Avatare und dessen Vorteile und Nachteile diskutiert. Mit Besorgnis stellten wir fest, 
dass dies aktuell dazu f¿hrt, dass eine vollstªndige Wahrnehmung und ein umfassendes Verstªndnis 

aufseiten Gehºrloser nicht optimal gewªhrleistet sind. Wir m¿ssen den Gebªrdensprach-Avatar 
mehrmals anschauen, um die Inhalte und Informationen richtig verstehen zu k ºnnen. Deshalb stehen 
wir Gebªrdensprach-Avataren sehr skeptisch gegen¿ber. Gebªrdensprach-Avatare wirken unnat¿rlich 
und nicht authentisch.  
Der LWL wird eine Mischform umsetzen, sodass der Avatar nur f¿r kurze Sachinformationen mit 
begrenztem Wortschatz genutzt wird, wªhrend wichtige Sachinformationen von menschlichen 
Gebªrdensprachdolmetscher/-innen bereitgestellt werden. (DB)  

Workshop ĂTeilhabe von Menschen mit Behinderungñ am 24.01.2020 

Am 24. Januar 2020 fand ein Workshop mit dem Thema ĂTeilhabe von Menschen mit Behinderung ï 
was und wie wird da geforscht?ñ statt. Bei diesem Workshop wurden zwei Schwerpunkte behandelt: 
Einerseits ging es um kleinw¿chsige Menschen im Alter und andererseits um barrierefreies Arbeiten 
f¿r Menschen mit psychischen Beeintrªchtigungen.  
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Foto: DGB 

Zuerst wurde zu den Rahmenbedingungen von Teilhabe und Teilhabeforschung Stellung genommen, 
und die beiden Begriffe Teilhabe und Partizipation wurden erklªrt. Da wir im Zeitalter der Partizipation 
leben, erscheinen diese beiden Begriffe ï Teilhabe und Partizipation ï als Leitbegriffe in unserer 
Gesellschaft. Darunter verstehen wir das Recht aller Menschen, vor allem von Menschen mit 
Behinderungen, unabhªngig von ihren Fªhigkeiten, Merkmalen oder ihrer Herkunft gleichberechtigt in 
der Gemeinschaft zu leben und mitzubestimmen. 
Vor dem Hintergrund des Grundsatzes ĂNichts ¿ber uns ohne unsñ ist die Beteiligung von Menschen 
mit Behinderung an der Ausgestaltung des Inklusionsprozesses essenziell und eine klare Forderung 

der UN-Behindertenrechtskonvention. Eben dieser Grundsatz ĂNichts ¿ber uns ohne unsñ muss auch 
in der Wissenschaft gelten. Menschen mit Behinderungen d¿rfen nicht allein Objekte der Forschung 
bleiben, sondern sollen im Forschungsprozess selbstbestimmt als Partner/-innen handeln kºnnen. 
Denn die Ergebnisse dieser Forschung kºnnen konkrete Auswirkungen auf das Leben von Menschen 
mit Behinderungen haben. Und wenn Menschen mit Behinderungen als Expert/-innen in eigener 
Sache rechtzeitig und umfassend einbezogen werden, kºnnen Fehlplanungen vermieden und Kosten 
gesenkt werden. (EK)  

70. Geburtstag des Sozialverbandes VdK Deutschland e. V. am 29.01.2020  

Der Sozialverband VdK Deutschland hat am 29. Januar 2020 in Berlin mit Gªsten aus Politik, 
Wirtschaft, der Sozialgerichtsbarkeit, Verbªnden und Institutionen seinen 70. Geburtstag gefeiert.  
Die Prªsidentin des Sozialverbandes VdK, Verena Bentele, hielt eine starke Rede. Die Festrede hielt 
Bundeskanzlerin Dr. Angela Merkel.  
Der Sozialverband VdK hat sich vom ehemaligen Kriegsopferverband zu einem modernen 

Sozialverband f¿r alle Menschen und alle Generationen entwickelt und kªmpft f¿r soziale 
Gerechtigkeit, gute Renten, gute Lºhne, Barrierefreiheit, eine w¿rdevolle Pflege und eine faire, 
bezahlbare Gesundheitsversorgung.  
Der 2. Vize-Prªsident des DGB, Steffen Helbing, und Daniel B¿ter haben mitgefeiert und sind 
beeindruckt von der VdK-Erfolgsgeschichte. (DB)  

 

 
Foto: Sozialverband VdK 
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Gespräch über barrierefreien Notruf am 30.01.2020  

¦ber den aktuellen Stand des barrierefreien Notrufes und der Notruf -App haben Andreas Muchow, 
Thomas Bosse und Uwe Schºnfeld vom Anbieter ĂHandHelpñ und Steffen Helbing und Daniel B¿ter 
vom DGB-Fachteam ĂNotrufñ sich am 30. Januar 2020 in der Geschªftsstelle des Deutschen 
Gehºrlosen-Bundes ausgetauscht. Der DGB hat anlªsslich des Europªischen Tages des Notrufs 112 
eine Pressemitteilung verfasst und diese am 11.02.2020 verºffentlicht. Zudem strebt der DGB ein 

Gesprªch mit dem Innenministerium des Landes NRW an. (DB)  

Verabschiedung von Sandra Kühling  

Helmut Vogel und Daniel B¿ter haben Sandra K¿hling am 31.01.2020, ihrem letzten Arbeitstag, 
verabschiedet. Seit dem 01.02.2020 arbeitet sie nicht mehr bei uns als Verwaltungsmitarbeiterin. Wir 

bedanken uns bei ihr f¿r ihre Arbeitsleistung und die zweijªhrige Zusammenarbeit und w¿nschen ihr 
alles Gute f¿r ihre berufliche Zukunft. (DB)  

 
Foto: DGB 

Februar 2020  

Bericht 03/2020  

Feier Ă15 Jahre Deutsche Gehºrlosen-Jugendñ am 08.02.2020 

Am Samstag, dem 8. Februar 2020 fand nachmittags im Bremer Gehºrlosen-Zentrum die Ă15 Jahre 
DGJñ-Feier mit einem schºnen Programm statt. An drei Tagen, von Freitag bis Sonntag, gab es neben 
dem Jubilªumsprogramm verschiedene Vortrªge zum Thema ĂIdentitªtñ. Der bekannte Performer 
Rafael Grombelka richtete am Freitagnachmittag und Samstagmittag einen Workshop zu ĂDeaf Slamñ 
f¿r sechs jugendliche Teilnehmer/-innen aus. F¿r das Prªsidium kam Helmut Vogel zu der Feier und 
¿bermittelte im Namen des DGB herzlichste Gl¿ckw¿nsche. Er betonte, dass die DGJ sich vor allem 
durch ihre gute und kontinuierliche Arbeit ¿ber 15 Jahre auszeichnet: In dieser Zeit hat die DGJ 14 
Jugendcamps, 16 Kindercamps, acht Deaf-Youth-Ways-Veranstaltungen und vier Jugendfestivals 
organisiert. Er unterstrich, wie wichtig diese ehrenamtliche Arbeit f¿r taube Kinder und Jugendliche 

f¿r die Gebªrdensprachgemeinschaft war und ist. Ebenso ging er auf die besondere Bedeutung der 
Vernetzung mit europªischen und internationalen Gehºrlosen-Jugendorganisationen (EUDY/WFDYS) 
ein. Sehr interessant war die Rede von Stefan Goldschmidt zur Geschichte der DGJ ï von der 
Vorgeschichte des seit 1997 bestehenden Fachausschusses Jugend im DGB bis zur Gr¿ndung der DGJ 
im Jahr 2004. Goldschmidt war einer der Gr¿ndervªter bzw. Initiatoren der DGJ. Er erzªhlte auch von 
seiner Amtszeit als erster Vorsitzender der DGJ von 2004 bis 2010. Zwischen den verschiedenen 
Reden gab es sechs schºne Darbietungen von den Teilnehmerinnen und Teilnehmern des Workshops 
von Rafael Grombelka. Es war beeindruckend, wie schnell diese nach so kurzer Zeit umsetzen 
konnten, was sie unter der Anleitung von Grombelka gelernt hatten. Abschließend ist festzuhalten, 

dass die beiden Vorsitzenden Antonia Ricke und Katja Hopfenzitz die DGJ seit Ende 2017 auf 
hervorragende Weise leiten. (HV)  
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Fotos: Lena Krªchan (DGJ) 

 

Gespräch mit Herrn Staatssekretär Dr. Nussbaum am 12.02.2020  

Am 12. Februar 2020 trafen Steffen Helbing und Daniel B¿ter sich mit Herrn Staatssekretªr Nußbaum 
und Frau Husch vom Bundesministerium f¿r Wirtschaft und Energie (BMWi), um sich ¿ber den 

barrierefreien Notruf auszutauschen. Sie signalisierten Verstªndnis und werden Kontakt zum 
Innenministerium des Landes NRW aufnehmen, damit wir als Selbstvertretungsorganisation in den 
Prozess zur Einf¿hrung einer Notruf -App einbezogen und zum Gesprªch eingeladen werden.  

Im Mªrz/April 2020 wird das BMWi den Referentenentwurf des neuen Telekommunikationsgesetzes 
(TKG) versenden. Im Rahmen der ¦berarbeitung des TKG werden nach jetzigem Stand Notrufe in 
Deutscher Gebªrdensprache und auch alternative Notrufmºglichkeiten, z. B. die Notruf -App, 
ber¿cksichtigt werden. Das Gesprªch verlief gut und war sehr angenehm. (DB)  

 
Foto: DGB 

 

Tagung ĂDie Umsetzung der UN-Behindertenrechtskonvention in Österreich 
und Deutschlandñ am 13.02.2020 in Innsbruck 

Bei der Tagung wurden die aktuellen Staatenberichte ¥sterreichs und Deutschlands sowie die 
Staatenberichtspr¿fung behandelt. Auch wurde der Umsetzung der UN-Behindertenrechtskonvention 
in den Bereichen Rechtssubjektivitªt und Zugang zu Recht, Bildung und Arbeit nachgegangen.  
Die Veranstaltung war eine Zusammenarbeit der Leopold-Franzens-Universitªt Innsbruck und der 
Universitªt Kassel. Das erste Thema war das ¦bereinkommen der Vereinten Nationen zur Beseitigung 
jeder Form von Diskriminierung der Frau (CEDAW). Dieses ist das wichtigste 
Menschenrechtsinstrument f¿r die Rechte von Frauen. Die Referentin erklªrte, dass es eine 
Schºnrederei sei, wenn tatsªchlich nichts geschehen sei. Maßnahmen w¿rden als besonders 
erfolgreich geschildert, und am Ende erf¿hre man von der Zivilgesellschaft, insbesondere von 
Frauenorganisationen, dass diese oft sogar kontraproduktiv und somit f¿r Frauen schªdlich seien. Die 
Arbeitsmarktintegration von Frauen mit Behinderungen werde besonders beobachtet. Ein weiteres 
Thema war die De-Institutionalisierung. Dabei ging es vor allem um den Zusammenhang mit dem 

Wohnen von Menschen mit Behinderungen. Es stellten sich einige Fragen, zum Beispiel in Bezug auf 
die Sorgen ¿ber diese Entwicklung und die Plªne f¿r die Umsetzung und Zugªnglichkeit zu 
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allgemeinen Einrichtungen f¿r behinderte Menschen. Es wurde ein Fallbeispiel in Salzburg angef¿hrt: 
Trotz der Proteste wird eine Einrichtung f¿r Kinder und Erwachsene mit Behinderungen gebaut. Als 
Handlungsempfehlung wurde genannt, der Staat solle sicherstellen, dass die Bundesregierung und die 

Landesregierung ihre Anstrengungen verstªrken, um die De-Institutionalisierung voranzutreiben. Der 
Gesamteindruck ist, dass nicht alles umgesetzt wird, sondern nur teilweise. Die Probleme liegen in der 
Dominanz des medizinischen Modells, in Vorurteilen und einem fehlenden Bewusstsein der 
Zivilgesellschaft wie auch im Fºderalismus und fehlenden Ressourcen begr¿ndet.  
Es war insgesamt ein spannendes Programm mit Vortrªgen und Arbeitsgruppen zu den einzelnen 
Artikeln der UN-BRK. An diesem Tag standen das Recht auf Bildung, das Recht auf Arbeit und die 
Rechtssubjektivitªt sowie der Zugang zum Recht im Mittelpunkt. (EK)  

 
Fotos: DGB 

7.  Sitzung des Expertenkreises der Bundesfachstelle Barrierefreiheit am 
17.02.2020  

Am 17.02.2020 fand die 7. Sitzung im Kleisthaus des Bundesministeriums f¿r Arbeit und Soziales 
statt, an der Daniel B¿ter teilnahm. Die Bundesfachstelle Barrierefreiheit berichtete ¿ber die 
Ergebnisse der bisherigen Arbeit und prªsentierte ihr zehn Punkte umfassendes Arbeitsprogramm f¿r 
das Jahr 2020: Mustervorlage §8 Absatz 3 BGG ï Barrierefreiheit von Bestandsgebªuden, Begleitung 
der ĂMachbarkeitsstudie zur ambulanten Pflege im Badñ, European Accessibility Act (EAA), 
Durchf¿hrung von zwei Regionalkonferenzen im Rahmen der InitiativeSozialraumInklusiv (ISI), 
Auslobung des Bundesteilhabepreises im Rahmen von ISI, Bundesprogramm f¿r mehr 
Barrierefreiheit, Digitale Barrierefreiheit, ¥ffentlichkeitsarbeit, Fach- und fach¿bergreifende Gremien 

und Forschungsbegleitung. Anschließend hielt Dr. Jacob Steinwede vom Institut f¿r angewandte 
Sozialwissenschaft (infas) einen Vortrag zum aktuellen Stand der Reprªsentativbefragung zur 
Teilhabe von Menschen mit Behinderung. Ziel der Befragung ist eine reprªsentative Erhebung der 
Lebenslagen von Menschen mit und ohne Behinderungen und ihrer Mºglichkeit der Teilhabe in 
verschiedenen Lebensbereichen. (DB)  

 
Foto: Bundesfachstelle Barrierefreiheit 

 










































